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экономполитика | Несмотря на укрепление рубля, 
домохозяйства продолжают наращивать 
валютные депозиты в банках —2

новости | ФСБ считает, что целью предотвра
щенного в Москве теракта было принуждение 
России к отказу от операции в Сирии —4

Из банков 
выводят 
бренды
МФО прикрываются  
чужими именами

На рынке микрофинансирова
ния активизировались игроки, 
использующие названия, пол
ностью повторяющие названия 
банков, в том числе крупнейших. 
В ход идут иностранные брен
ды («Юникредит»), российские 
(«Альфагрупп») и даже те, что 
к финансовому сектору не име
ют никакого отношения («Транс
нефть»). Это способ на стагни
рующем финансовом рынке 
привлечь клиентов, считают экс
перты. Его законность под вопро
сом, защищать названия банкам 
придется в суде. Явлением уже 
заинтересовался ЦБ.

О появлении значительного ко-
личества МФО, полностью заимству-
ющих названия у крупных банков 
и компаний, свидетельствуют дан-
ные реестра МФО (ведется Банком 
России). Согласно анализу 

”
Ъ“, в 2015 

году ЦБ внес в реестр как минимум 
восемь таких МФО. Среди них — МФО 
«Альфа Групп», «Ренессанс капитал», 
«Юникредит», «Петрокоммерц», «СМП 
Банкинг Микрофинансовая органи-
зация», «Северная казна», «Европлан» 
и даже «ТрансНефть». В большинст-
ве компаний, названия которых по-
заимствовали МФО, связь с ними 
опровергли. Как пояснили 

”
Ъ“ в бан-

ках «Европлан», «Открытие» (присое-
динило банк «Петрокоммерц» в 2015 
году), СМП-банке, Юникредит-банке, 
Альфа-банке (санировал и присоеди-
нил банк «Северная казна» в 2011 го-
ду) и компании «Ренессанс Капитал», 
указанные МФО к ним никакого от-
ношения не имеют, в компаниях за-
нимаются изучением юридической 
стороны вопроса. В «Транснефти» 
не  ответили на запрос 

”
Ъ“.

Случаи, когда МФО использова-
ли элементы названий банков и да-
же их символику, случались и рань-
ше, но они не были столь массовы-
ми, а главное — полных совпадений 
МФО все же старались избегать, ис-
пользуя отдельные элементы извест-
ных брендов. Так, в январе ФАС воз-
будила дело против МФО «Моссбер-
касса» (использовало на своем сайте 
обозначения, до степени смешения 
схожие с товарными знаками Сбер-
банка) по статье о недобросовестной 
конкуренции (см. 

”
Ъ“ от 21 января). 

Дело разбирают ФАС и ЦБ, решение 
ожидается в конце месяца.
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Вчера изучение  обстоятельств 
сбитого над территорией 
 Украины 17 июля 2014 года 
Boeing 777, следовавшего рей
сом MH17 из Амстердама в Ку
алаЛумпур, достигло важно
го, но промежуточного этапа. 
Совет безопасности Нидер
ландов (СБН) опубликовал дав
но анонсированный доклад, 
согласно которому малайзий
ский лайнер, в котором находи
лись 283 пассажира и 15 членов 
экипажа, был сбит над Донец
кой областью из зенитного ра
кетного комплекса (ЗРК) «Бук». 
Несколькими часами ранее 
представители концерна ПВО 
«АлмазАнтей» — производите
ля ЗРК — также объявили о том, 
что Boeing был сбит «Буком». 
Согласие по вопросу об ору
жии уничтожения самолета по
ка не имеет продолжения: все 
стороны, расследующие тра
гедию, расходятся в том, отку
да, кем и зачем был произведен 
 выстрел.

Представители «Алмаз-Антея» 
и СБН выступили с разницей в не-
сколько часов. Разработчики «Бука» 
изложили свою версию трагедии, 
опираясь на результаты проведен-
ных ими натурных эксперимен-
тов, а глава СБН Тьиббе Яустра обо-
бщил все имеющиеся на сегодняш-
ний день данные. Обе предложен-
ные версии были немедленно под-
вергнуты встречной критике. Дан-
ные «Алмаз-Антея» сразу же рас-
критиковали в США и на Украине, 
а МИД РФ сравнил доклад СБН с по-
пыткой «выполнить политзаказ».

Реакция в мире
Дуэль интерпретаций выглядела 
неизбежной еще до назначения 
дат брифингов. Соответственно, 
почти сразу после того, как в Мо-
скве и Гааге были обнародованы 
версии, началось их бурное опро-
вержение. Доклад Совета безопас-

ности Нидерландов изначально 
оставлял за скобками ответ на во-
прос, откуда именно был сбит лай-
нер и кто несет ответственность 
за трагедию, что дало заинтере-
сованным сторонам пространст-
во для выгодных им интерпрета-
ций. Единственное, что не являет-
ся больше существенным предме-
том спора,— орудие убийства. Это 
ЗРК «Бук». Теперь вопрос, откуда 
он был запущен и кто контролиро-
вал эту территорию. В «Алмаз-Ан-
тее» утверждают, что пуск ракеты 
был произведен из пункта Заро-
щенское на востоке Украины. Но 

в это не верят ни в Киеве, ни в Ва-
шингтоне. Украинские власти объ-
явили со ссылкой на свои данные, 
что Boeing 777 был сбит с непод-
контрольных Киеву территорий, 
а именно из района пункта Снеж-
ное, в котором находились подра-
зделения самопровозглашенной 
Донецкой народной республики. 
Об этом вчера заявил вице-пре-
мьер Украины, председатель пра-
вительственной комиссии по ко-
ординации вопросов по рассле-
дованию авиакатастрофы Генна-
дий Зубко, добавив, что речь идет 
о «спланированном теракте». Вер-
сию о том, что самолет был сбит 
с контролируемой ДНР террито-
рии, вчера поддержали и в Белом 
доме. «Наши оценки не измени-
лись — MH17 был сбит ракетой 

”
земля-воздух“ с контролируемой 

сепаратистами территории на вос-
токе Украины»,— заявил предста-
витель Совета национальной без-

опасности США Нед Прайс. Рос-
сийская сторона версию о выстре-
ле по лайнеру из Снежного кате-
горически отрицает. «Основыва-
ясь на результатах расследования, 
доклад не дает достаточного под-
тверждения, что ракета была вы-
пущена из района Снежного»,— 
сказано в замечаниях Москвы 
к голландскому докладу.

Таким образом, вопрос об ответ-
ственности за пуск ракеты остается 
открытым, и даже если одна из сто-
рон предложит какую-то версию, 
это может оказаться заранее неу-
бедительным для другой стороны. 
Власти Нидерландов обещали за-
вершить к 2016 году уголовное рас-
следование катастрофы. «Мы долж-
ны сделать все возможное, чтобы 
люди, которые это совершили, не 
смогли избежать наказания»,— 
заявил премьер Марк Рютте. При 
этом он призвал Россию «в пол-
ной мере сотрудничать». Однако 

в Москве считают, что ее протяну-
тую руку постоянно отталкивают 
и не в полной мере дают участво-
вать в расследовании. По словам 
замглавы МИД РФ Сергея Рябкова, 
несмотря на неоднократные при-
зывы России организовать «всесто-
ронне, но не предвзятое расследо-
вание», которое учитывало бы ин-
формацию, которой располага-
ют в Москве, в частности данные 
концерна «Алмаз-Антей», ничего 
подобного сделано не было. «По-
пытка сделать предвзятый вывод, 
по сути дела, выполнить политза-
каз — очевидна»,— сказал Сергей 
Рябков. Он выразил надежду, что 
«в дальнейшем эти отклонения от 
нормы, от того, как должны рассма-
триваться такого рода вопросы, мо-
гут быть исправлены». «Мы готовы 
представить всю совокупность фак-
тов и оценок, которые есть в нашем 
распоряжении»,— заверил высоко-
поставленный дипломат.

То есть вопрос о расследова-
нии по-прежнему лежит в поли-
тической плоскости, а професси-
ональные аргументы имеют цен-
ность лишь настолько, насколько 
подходят для тех или иных трак-
товок. Между тем аргументы вче-
ра предоставлялись в значитель-
ном объеме.

Версия  
производителя «Буков»
О том, что «Алмаз-Антей» готов 
провести натурный эксперимент 
с подрывом ракеты 9М38М1 от ЗРК 
«Бук-М1» у списанного самолета, ге-
неральный директор концерна Ян 
Новиков заявлял еще в начале ию-
ня (см. 

”
Ъ“ от 3 июня). В компании 

решили представить свою версию 
инцидента в небе над Донецкой 
областью, установив не только тип 
ракеты, сбившей малайзийский 
Boeing 777, но и район, откуда она 
могла быть запущена.
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Откуда «Буки» растут
Версии трагедии «Боинга» разошлись по месту пуска ракеты

И в Москве, и в Гааге 
 согласны, что малайзий
ский Boeing 777 потер
пел  катастрофу в небе 
над  Донецком после попа
дания  ракеты из ЗРК «Бук»,  
но  ясности это не прибавило   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Лихорадочные попытки нефтяников 
и профильных чиновников в последний 
момент отбить отрасль от резкого повы
шения налогов начинают выглядеть по
чти абсурдно. Вчера стало известно об 
очередном резком изменении прогноза 
добычи нефти в России в 2016 году: рост 
на 5 млн тонн вместо снижения, что долж
но обеспечить дополнительные  доходы 
бюджета. По мнению источников ”Ъ“, это 
даст Минэкономики и Минэнерго аргу
мент против роста налогов. Но чиновники 
не успевают эффективно согласовывать 
стратегию с участниками рынка, и по
следние все еще пугают власти резким 
сокращением добычи, что в текущей си
туации скорее на руку Минфину.

Минэкономики неожиданно повысило 
прогноз добычи нефти в России в 2016 году 
до 533 млн тонн, тогда как меньше недели 
назад речь шла только о 528 млн тонн. «Мы 
уточнили прогноз по добыче… и мне кажет-
ся, здесь еще есть резерв»,— заявил министр 
Алексей Улюкаев. По его словам, корректи-
ровка связана с тем, что дополнительные на-

логовые изъятия из отрасли по нынешним 
планам составят 200 млрд руб., а не 600 мл-
рд руб., как исходно предлагал Минфин. 
В этом году Минэкономики ожидает добы-
чу на уровне 530 млн тонн, то есть добыча 
нефти в России продолжит непрерывно ра-
сти с 2008 года, а если этот кризисный год не 
учитывать, то с 1999 года.

От чего реально отталкивается в своих 
ожиданиях Минэкономики, остается загад-
кой. В мае, когда о дополнительных налогах 
не было и речи, министерство думало, что до-
быча в этом году составит 526 млн тонн (в 2014 
году было 526,7 млн тонн), а в 2016 году — 
525 млн тонн, хотя тогда в прогноз заклады-
валась гораздо более высокая цена на нефть 
($60 и $65 за баррель соответственно против 
$53 и $50 сейчас). При этом, по данным ЦДУ 
ТЭК, за январь—май добыча показывала зна-
чительный рост (1,6%). Тем удивительнее вы-
глядел октябрьский прогноз с 530 млн тонн 
в 2015 году и 528 млн тонн в 2016 году на фоне 
потенциального изъятия 600 млрд руб.
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Нефть переливают  
из пустого в прогнозное
Отрасль продолжает защищаться от бюджета

Реформа отбора инвестпроектов для 
Федеральной адресной инвестпрог
раммы на 1 трлн руб. станет второй по
сле пересмотра закупок госкомпаний 
на 17 трлн руб. В отсутствие денег в пра
вительстве торопят введение двойно
го — проектного и сметного — контроля 
для претендентов на бюджетные инве
стиции уже с 2016 года, их оценкой зай
мется Минэкономики. Для этого в Белом 
доме хотят передать ему ФАУ «Главгос
экспертиза» и Центр ценообразования 
в строительстве (сейчас в ведении Мин
строя), но волокита уже дважды сдвига
ла сроки рассмотрения вопроса, несмо
тря на критику вицепремьера Дмитрия 
Козака. Госкомпании тоже не забыты — 
для них готовятся новые ужесточения.

Как следует из текста поручений премьера 
Дмитрия Медведева по итогам совещания о по-
вышении эффективности расходов госкорпо-
раций и компаний с госучастием 28 сентября 
(
”
Ъ“ писал о нем 28 и 29 сентября) и переписки 

ведомств, правительство намерено кардиналь-

но изменить подход к бюджетным инвестици-
ям. Вслед за закупками госкомпаний на 17 тр-
лн руб. Белый дом взялся за решение второй по 
масштабу проблемы — формирования ФАИП, 
которая стоит 1 трлн руб. в год.

Главная реформа в поручениях премьер-
министра сформулирована в последнем, пя-
том пункте протокола совещания (№ДМ-П13-
94пр): Минэкономики и Минфину до 15 ноя-
бря «проработать вопрос о целесообразности 
двухэтапной процедуры включения» инвес-
тпроектов в ФАИП. Основная претензия пра-
вительства к бюджетным стройкам — разду-
вание их смет при проектировании и строи-
тельстве, когда бюджет уже не может остано-
вить выделение средств. При этом принцип 
двухэтапного отбора объектов бюджетных 
инвестиций (средства выделяются только по-
сле экспертизы оптимальной по цене и ис-
полнению концепции проекта) Белый дом 
уже начал реализовывать в 2014 году — тогда 
речь шла о проектах дороже 8 млрд руб.

экономическая политика — с2

Бюджетные инвестиции 
готовят к анализам
Белый дом намерен пересмотреть все проекты, 
которые оплачивает казна

экономполитика | На форуме ВТБ «Россия зовет!» 
иностранным инвесторам разъяснили  
экономическую политику российских властей —2
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В сентябре, как и в авгу-
сте 2015-го, домохозяйст-
ва продолжили наращивать 
валютные депозиты в бан-
ках, свидетельствует ста-
тистика Банка России. При 
этом рост инфляционных 
и девальвационных ожи-
даний в третьем кварта-
ле года резко ухудшил по-
требительские настроения 
россиян. Согласно опро-
сам, они оказались одними 
из самых низких в Европе — 
пессимистичнее смотрят на 
свое настоящее и будущее 
благосостояние лишь гра-
ждане Болгарии и Греции.

Обновленная статисти-
ка банковского сектора ЦБ 
свидетельствует, что в сентя-
бре увеличение валютных 
банковских вкладов домо-
хозяйств продолжилось, не-
смотря на то что в двадца-
тых числах месяца очеред-
ной девальвационный шок 
закончился и рубль стал укре-
пляться (на 1,5% на 1 октября 
к корзине валют). Согласно 
оценкам Игоря Полякова из 
ЦМАКП, за сентябрь на рубле-
вые банковские вклады гра-
ждане принесли 80 млрд руб., 
на валютные — 103 млрд руб. 
(с учетом валютной переоцен-
ки), или $1,5 млрд.

В августе, когда рубль рез-
ко слабел, прирост валютных 
вкладов составил $1,4 млрд. 
В результате доля валютных 
вкладов домохозяйств в сен-
тябре фактически осталась 
на уровне августа — 29%, что 
близко к максимуму этого го-
да (30,1% в январе). Схожую 
динамику демонстрируют и 
валютные вклады компаний, 

доля которых в августе соста-
вила 49,2% (50,2% в январе).

Уход в валюту для предпри-
ятий и граждан является уже 
не способом заработать на во-
латильности, а своего рода 
бегством в качество — защи-
той рублевых поступлений от 
обесценивания (даже в усло-
виях, когда доходность валют-
ных вкладов стремится к ну-
лю). И если еще одним средст-
вом защиты от инфляции и де-
вальвации для граждан в авгу-
сте 2015 года была скупка не-
продовольственных товаров, 
то в сентябре, вероятно, при-
рост и их потребления остано-
вится: согласно опубликован-
ной вчера статистике ЦБ, це-
ны на них за сентябрь выро-
сли на 1,1% против 0,8% за ав-
густ (без учета бензина).

Напомним, к концу второ-
го квартала 2015 года очеред-
ной всплеск частного потре-
бления (в июле даже был за-
фиксирован прирост креди-
тования домохозяйств) заста-
вил аналитиков и чиновни-
ков рассчитывать на то, что 
граждане снова вытянут эко-
номику из рецессии. «Эконо-
мическая стабилизация на ба-
зе потребления населения яв-
ляется в наших условиях про-
явлением кризиса: возросшие 
риски корпоративного креди-
тования выдавливают банки в 
кредитование населения»,— 
поясняют в ЦМАКП.

Сегодняшний кризис 
сформировался за два-три го-
да до его формального нача-
ла и является следствием при-
менения механизма, при по-
мощи которого Россия выш-
ла из предыдущего кризи-

са,— ускоренного роста зар-
плат, перегрева рынка част-
ного кредитования и потре-
бления, убеждены экономи-
сты центра. «Из-за роста тру-
довых издержек рентабель-
ность предприятий так и не 
восстановилась после кризи-
са, что привело к началу сни-
жения частных инвестиций 
в 2013 году, вытеснению бан-
ковского кредитования из 
корпоративного сектора в по-
требительский, росту деваль-
вационного давления на эко-
номику. В таком состоянии, в 
общем-то и так гарантировав-
шем коррекцию в 2014–2015 
годах, российская экономика 
подошла к шоку второй поло-
вины 2014 года»,— говорится 
в недавнем докладе ЦМАКП 
«Об экономической ситуации 
в России в четвертом кварта-
ле 2014-го — третьем кварта-
ле 2015 года и перспективах 
на 2016–2018 годы».

Между тем, согласно опу-
бликованным вчера оценкам 
Центра конъюнктурных ис-
следований ВШЭ (основаны 
на исходных данных Росста-
та), потребительские настро-
ения граждан в третьем квар-
тале 2015 года ухудшились 
еще на один процентный 
пункт, а соответствующий 
индекс составил минус 24,1%, 
что среди европейских стран 
выше лишь показателей Бол-
гарии и Греции (см. график). 
В сентябре больше остальных 
снизились составляющие ин-
декса, показывающие ожида-
емые изменения в экономи-
ке и личном материальном 
положении.

Алексей Шаповалов

Вклады зеленеют  
от тоски по потреблению
Пессимистичнее россиян только греки и болгары

 
К 2015 году планка была снижена до 1,5 мл-

рд руб., но, по данным Минэкономики, по-
давляющее большинство проектов получают 
меньше и с меньшим контролем. Ведомство 
предлагает ввести двойной контроль для всех 
объектов ФАИП — вчера заместитель главы 
Минэкономики Евгений Елин рассказал 

”
Ъ“, 

что «бизнес активно поддерживает эту идею — 
смена правил игры на ходу его дезориентиру-
ет, а предварительный отбор позволит консо-
лидировать заказы на проектирование и стро-
ительство объектов».

При этом у Минэкономики нет своих экс-
пертных мощностей для оценки всех проек-
тов. Они есть у Минстроя — ряд учреждений, 
специализирующихся на таких работах (ФАУ 
«Главгосэкспертиза», ФАУ «Федеральный центр 
нормирования, стандартизации и техниче-
ской оценки соответствия в строительстве» и 
оскандалившееся завышением сметных нор-
мативов ФГУ «Федеральный центр ценообразо-
вания в строительстве»). По данным 

”
Ъ“, в ап-

парате правительства с лета 2015 года изучали 
возможность их передачи Минэкономики — 
но межведомственная борьба затянула рассмо-
трение вопроса. 

Так, вице-премьеру Дмитрию Козаку при-
шлось трижды повторить поручение Мин-
строю, Минэкономики и Минфину «прекра-
тить бюрократическую волокиту» и предста-
вить в правительство согласованный доклад 
и проекты актов, «предусматривающих пере-
дачу Минэкономики полномочий по вопро-
сам ценообразования при проектировании 
и строительстве, проведения госэкспертизы 
проектной документации и проверки досто-
верности сметной стоимости», как и «подве-
домственных Минстрою» организаций, рабо-
тающих в этих сферах. При этом одно из обра-
щений вице-премьера отмечает неисполне-
ние ранее данных поручений по этому поводу 
и самого Дмитрия Козака (№ДК–П9–138пр), и 
Дмитрия Медведева (№ДМ–П9–84пр) от 30 ию-
ля, а другое — сдвигает срок внесения докла-
да с 29 сентября на 15 октября: прежний также 
не был выдержан.

В «Главгосэкспертизе» рассказали 
”
Ъ“, что 

знакомы с концепцией ее переподчинения 

Минэкономики, но комментировать это отка-
зались. По данным источника 

”
Ъ“, близкого к 

Минстрою, реорганизация связана и с очевид-
ным конфликтом интересов: сейчас регулятор 
может влиять на деятельность подчиненного 
ему экспертного органа, куда попадают его же 
проекты.

Спешка же Белого дома, вероятно, объяс-
няется намерениями запустить новый поря-
док с начала 2016 года — для чего придется 
пропустить через «двойной фильтр» все ин-
вестпроекты ФАИП. Идея, отметим, сопря-
гается с работой Минстроя, который гото-
вит создание Единого технического заказчи-
ка (ЕТЗ), призванного предотвратить размы-
вание бюджетных инвестиций по министер-
ствам и ведомствам (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля, 31 

июля и 4 августа),— ЕТЗ также должен зарабо-
тать с 1 января 2016 года. Тем временем объе-
мы проектов, которые нельзя бросить и доро-
го продолжать, растут: Счетная палата оцени-
ла недострой в рамках ФАИП в 2 трлн руб. (см. 

”
Ъ“ от 10 сентября).

Впрочем, внимание правительства к ФА-
ИП не означает, что для госкомпаний и госкор-
пораций реформы уже закончились. Помимо 
уже описанных 

”
Ъ“ инициатив по переводу 

всех их закупок на 17 трлн руб. в электронную 
форму, в Белом доме теперь обсуждают введе-
ние закрытого перечня конкурентных спосо-
бов закупок и правил их проведения, ужесто-
чение регламента покупки у единственного 
поставщика, а также возможность фиксации 
в договорах ответственных за каждую кон-
кретную закупку — это должно облегчить ФАС 
фиксацию неконкурентных действий госмо-
нополий. Со своей стороны, Минфин изучает 
возможности введения для них жестких гра-
фиков предоставления и использования гос-
средств. Также Минфин должен до 16 ноября 
изучить вопрос создания в «материнских» 
структурах госкомпаний единых казначейств, 
которые будут контролировать распределение 
госсредств внутри всей структуры компании, 
а до 25 ноября — подготовить предложения об 
ограничении оплаты поставленных товаров, 
работ и услуг до включения информации о 
них в реестр договоров.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

Бюджетные инвестиции 
готовят к анализам

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 521,6

миллиарда долларов составил объем внешнего долга России по состоянию на 1 октября 2015 
года, свидетельствуют данные Банка России. За год долг снизился на 23%, а с начала 2015 года — на 13%. 
Быстрее всего долг сокращает государство (на 35% и 23% соответственно), далее следуют банки (на 28% и 
19%) и прочие секторы (на 20% и 9%). Быстрее всего сокращается задолженность компаний в ценных бума-
гах, кредитах и депозитах, а также в торговых кредитах. Закрытие внешних рынков и ухудшение финансового 
состояния предприятий при этом привели к росту долга по финансовому лизингу (до $2,5 млрд — на 4% в 
годовом выражении) и прочей задолженности, включающей задержку платежей (до $3,8 млрд — на 35%). 0
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ОПЕК  
теснит конкурентов

Страны ОПЕК компенсируют сни-
жение добычи нефти в США и ее 
общее предложение на рынке 
не сокращается, утверждается в 
октябрьском докладе Междуна-
родного энергетического агентства 
(МЭА). Из годового прироста добычи 
(сентябрь 2015-го к сентябрю 2014-
го) в 1,8 млн баррелей в сутки (б/с) 
60%, или 940 млн б/с, было обеспе-
чено странами картеля. У США этот 
показатель втрое меньше — 300 тыс. 
б/с. «Дорогая добыча уже практи-
чески вытеснена с рынка. Вырос 
и спрос, но в 2016 году его прирост 
будет более скромным, а Иран, 
как ожидается, нарастит поставки, 
поэтому избыток сохранится как 
минимум на протяжении следующего 
года»,— отмечает МЭА.

Предложение нефти на рынке 
в сентябре составило 96,6 млн б/с. 
При этом страны ОПЕК нарастили 
поставки еще на 90 тыс. б/с (до 
31,7 млн б/с, что существенно пре-
вышает действующий уровень квот 
— 30 млн). Небольшое сокращение 
поставок Саудовской Аравией (до 
10,2 млн б/с) с лихвой компенси-

ровал Ирак с его 4,3 млн б/с, что 
на 1 млн б/с больше, чем год назад 
(с учетом территорий, контролируе-
мых курдами).

МЭА ожидает, что в 2016 году 
добыча стран, не входящих в ОПЕК, 
сократится на 500 тыс. б/с, в том 
числе в США — на 190 тыс. б/с, 
в России — на 85 тыс. б/с, Казахс-
тане — на 60 тыс. б/с. Потребность 
рынка в нефти ОПЕК также будет 
ниже — не более 31,1 млн б/с (это 
меньше на 200 тыс. б/с, чем ожида-
лось в августе).

Что касается прогноза спроса, то, 
в отличие от Управления энергетиче-
ской информации США (EIA), в МЭА 
их пересматривают в сторону сни-
жения: спрос на нефть в следующем 
году вырастет на 1,2 млн б/с, что на 
0,2 тыс. б/с меньше, чем ожидалось 
в августе. Причина — замедление 
деловой активности в мире. Напом-
ним, EIA в октябре повысило прогноз 
спроса на нефть и ожидает его уве-
личения на 1,4 млн б/с в следующем 
году. В этом году МЭА пока ждет 
рекордного прироста на 1,8 млн б/с 
— в большей степени обеспеченного 
спросом США и Китая.

МЭА не дает прогнозов стоимо-
сти нефти, но, по словам экс-главы 
агентства Нобуо Танаки, цены на этот 
энергоресурс вряд ли восстановятся 
до уровня $100 за баррель вплоть до 
2020–2025 годов, когда, как ожида-
ется, завершится сланцевая револю-
ция в США, которая и спровоцирова-
ла демпинг со стороны крупнейших 
поставщиков ОПЕК.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДОБЫЧИ КРУПНЕЙШИХ 
ПОСТАВЩИКОВ НЕФТИ (МЛН Б/С) 
ИСТОЧНИК: МЭА.
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Владимир Путин разъяс-
нил иностранным инве-
сторам самые спорные 
 решения правительст-
ва, принятые за послед-
ние пару недель,— годо-
вое продление моратория 
на пенсионные накопле-
ния и сохранение разме-
ра экспортной пошлины 
в 2016 году. На пленар-
ном заседании форума 
«Россия зовет!» он сооб-
щил, что программа на-
копительной пенсионной 
системы не отменяется, 
и призвал облегчить до-
ступ малого и среднего 
бизнеса к финансирова-
нию. Впрочем, банки, су-
дя по заявлениям на фору-
ме, совсем не стремятся 
его кредитовать.

Свое выступление на пле-
нарном заседании форума 
«Россия зовет!» Владимир Пу-
тин начал с радостной ноты 
— впервые со второго квар-
тала 2010 года обозначился 
прямой приток инвестиций. 
Причина — в том, что власти 
показали, что не собираются 
ограничивать движение ка-
питалов, предположил пре-
зидент. Впрочем, у инвесто-
ра из США возник вопрос: не 
может ли случиться так, что 
руководство РФ все же изме-
нит свое мнение на этот счет. 
Господин Путин подчеркнул: 
подобные шаги не планиру-
ются и сейчас. Более «вну-

тренний» вопрос — о про-
длении заморозки пенсион-
ных накоплений — тоже за-
дал представитель иностран-
ной делегации, пояснив, что 
«для внешнего наблюдателя 
это похоже на признаки ка-
ких-то изменений в полити-
ке». Принятие этого решения 
Владимир Путин объяснил 

необходимостью сбаланси-
ровать пенсионную систему, 
подчеркнув, что сама по себе 
программа не отменяется.

Напомним, о продлении 
заморозки 9 октября заявил 
глава Минфина Антон Си-
луанов, представляя прави-
тельству проект федераль-
ного бюджета-2016. Тогда 
он сообщил, что из получен-
ных от накопительной части 
342 млрд руб. будет сформи-
рован специальный анти-
кризисный фонд. «Надеюсь, 
что этот ресурс будет сохра-
нен, и уже по итогам испол-
нения бюджета 2016 года бу-

дет принято решение, как 
правильно им распорядить-
ся»,— заявил министр вчера 
на форуме. Он ожидает, что 
2016 год будет последним го-
дом моратория. 

На это же рассчитывает и 
глава Минэкономики Алек-
сей Улюкаев — в финанси-
ровании инвестпроектов не-
государственными пенсион-
ными фондами заморозка 
станет «большим вычетом». 
Впрочем, по опубликованно-
му вчера же поручению пре-
зидента НПФ могут дать воз-
можность направлять средст-
ва на финансирование дол-

госрочных проектов, в том 
числе в АПК, а ЦБ уже пред-
ставил проект поправок к по-
ложению об инвестировании 
пенсионных накоплений, су-
щественно расширяющий 
возможности вложений НПФ 
в облигации и снимающий 
запрет на инвестиции в ком-
мерческую ипотеку.

Разъяснил инвесторам 
Владимир Путин и закон 
о бюджете-2016, который 
основывается на «очень ре-
алистичных, очень скром-
ных» прогнозах по цене на 
нефть — $50 за баррель. По 
его словам, это даст возмож-
ность сконцентрироваться 
на главной задаче — дивер-
сификации экономики. О 
макроэкономике же в пра-
вительстве постоянно воз-
никают споры, признал го-
сподин Путин. Например, в 
части инфляции — Минфин 
настаивает на ее удержании, 
а Минэкономики допуска-
ет небольшое превышение 
плановых показателей. «Мы 
планируем в следующем го-
ду 3%? Нет, 6%»,— исправил-
ся президент после подсказ-
ки сидевшей в зале главы ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной. «К 
2017 году ожидается где-то 
5–6% — сколько вы ставите?» 
— обратился к ней прези-
дент. Госпожа Набиуллина в 
ответ на пальцах показывала 
4%. «Вот 4% даже ставят. Дай 
бог здоровья Центральному 

банку»,— поблагодарил ее 
глава государства. 

Кроме того, президент 
вчера поставил точку в споре 
между Минфином и Минэко-
номики о необходимости го-
споддержки нефтяной отра-
сли (подробнее см. стр. 1). 
Так, Антон Силуанов вчера 
признал обширную поддер-
жку нефтяной отрасли «так-
тической ошибкой», а Алек-
сей Улюкаев, в свою очередь, 
грозил «бюджетным мину-
сом» из-за отказа от нее к 
2018 году. Рост налоговой на-
грузки на нефтяной бизнес 
не означает, что его не будут 
поддерживать — утешил вче-
ра нефтяников президент.

Также президент при-
звал снизить планку досту-
па к проектному финансиро-
ванию, чтобы малые и сред-
ние предприниматели име-
ли «возможность туда за-
браться». Однако в банков-
ской системе оказывать под-
держку малым предприяти-
ям не особо стремятся. Глава 
ВТБ Андрей Костин вчера за-
явил, что кредитовать их по-
ка нет смысла — такой биз-
нес пока не востребован в 
стране. «Есть потребление, 
есть спрос — будут деньги, 
нет потребления и спроса — 
зачем дешевыми деньгами 
заливать экономику?» — счи-
тает господин Костин. 

Евгения Крючкова, 
Анастасия Мануйлова

Россия зовет и показывает
Владимир Путин разоблачил планы правительства перед иностранцами

Президент Владимир 
Путин подтвердил —  
последние принятые 
правительством реше-
ния были трудными,  
но необходимыми 
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новости

Вчера в Конституционном суде 
(КС) представители федераль-
ной власти заявили, что отмена 
выборов мэров в крупных городах 
не нарушает принцип народов-
ластия, а протест 90 депутатов 
Госдумы против вмешательства 
регионов в местное самоуправ-
ление (МСУ) находится «в сфере 
политики, а не права». Одновре-
менно КС отказался рассмотреть 
запрос Центризбиркома о воз-
можности исполнения решения 
Европейского суда по правам че-
ловека (ЕСПЧ), признавшего на-
рушением содержащийся в Кон-
ституции РФ запрет заключенным 
голосовать на выборах.

На новую редакцию федерально-
го закона «Об общих принципах орга-
низации МСУ» и принятого на его ос-
нове закона Иркутской области о по-
рядке формирования органов МСУ 
пожаловались 90 депутатов Госдумы 
(см. 

”
Ъ“ от 24 августа, 12 и 13 сентя-

бря). Они оспаривали предоставлен-
ную властям субъектов РФ «неограни-
ченную свободу», позволяющую им 
«навязывать муниципальным обра-
зованиям единственный способ фор-
мирования органов местной влас-
ти», что на практике привело к отме-
не выборов мэров во всех крупных 
городах, включая Иркутск. Законода-
тель, по мнению заявителей, «исклю-
чил возможность населения самосто-
ятельно решить эти вопросы».

Спорная реформа была реали-
зована в Иркутске по инициативе 
экс-губернатора Сергея Ерощенко, 
в сентябре проигравшего выборы 
одному из заявителей — коммуни-
сту Сергею Левченко. Его позицию 
в поддержку жалобы вчера предста-
вила в КС администрация области. 
Остроту процессу добавила и «дуэль» 
двух членов думской фракции «Еди-
ная Россия»: представлявшего заяви-

телей депутата от Иркутской области 
Антона Романова и полпреда Госду-
мы в КС Дмитрия Вяткина. Господин 
Романов заявил, что проведенная 
в Иркутске реформа противоречит 
посланию президента, согласно ко-
торому «власть должна быть устрое-
на так, чтобы любой гражданин мог 
дотянуться до нее рукой». Глава Ир-
кутска Дмитрий Бердников, пояс-
нил депутат, назначен «слабой» гор-
думой, которая была избрана при 
явке в 11%. При отсутствии альтер-
нативного варианта формирования 
местной администрации обязатель-
ные публичные слушания стано-
вятся формальностью, и население 
чувствует себя «обманутым и оскор-
бленным». В итоге «губернатор, кото-
рый продавил эти поправки, проиг-
рал выборы, набрав всего 30% голо-
сов», что, по словам господина Рома-
нова, доказывает, «если существую-
щие на муниципальном уровне про-
тиворечия придавить и притушить, 
они всплывут на региональном».

Дмитрий Вяткин пытался убедить 
КС, что «позиция заявителей нахо-
дится в сфере политики, а не права» 
и они пытаются создать «ошибочное 
впечатление, что произошла револю-
ция, которая посягнула на народов-
ластие». Самостоятельность МСУ, за-
явил он, «не должна пониматься как 
полная оторванность от иных уров-
ней публичной власти или единст-
венный уровень, который выражает 
волю наших сограждан». «Воля насе-
ления может проявляться и через ор-
ганы госвласти»,— считает он. Пред-
ставитель Совета федерации Андрей 
Клишас признал, что «на практике 
допускается искажение воли законо-
дателя, но это не мешает уточнить за-
кон». Он считает, что муниципалите-
ту Иркутска ничто не мешало «высту-
пить с альтернативным законопроек-
том или поставить вопрос о поправ-

ках», хотя «альтернативность вари-
антов» не обязательна. Полпред пре-
зидента Михаил Кротов оправдал ре-
форму потерей связи региональной 
власти с муниципальной.

Позиции представителей Иркут-
ской области оказались противопо-
ложными. Органы МСУ «могли не со-
гласиться с решением заксобрания», 
заявил его зампред Андрей Лабыгин, 
однако вместо самороспуска (как, на-
пример, в Родниковском поселении 
Челябинской области) иркутская ду-
ма «приняла поправки в устав едино-
гласно». Начальник главного право-
вого управления губернатора Анна 
Выштыкайлова отметила, что рефор-
ма содержит коррупциогенный фак-
тор, а глава области полностью под-
держивает позицию заявителя. Пред-
ставитель Генпрокуратуры Татьяна 
Васильева сообщила, что реформу 
в Иркутске поддержала Ассоциация 
муниципальных образований и Об-
щественная палата, а на публичных 
слушаниях «от жителей возражений 
и замечаний не поступало». «Проце-
дуры обсуждения жестко не прописа-
ны: как могли, так и реализовали, но 
мнение учтено», заявила она.

ЦИК спор об отмене выборов мэра 
проигнорировал. В то же время вче-
ра стало известно, что его глава Вла-
димир Чуров направил в КС запрос 
о возможности исполнения реше-
ния ЕСПЧ (по делу «Анчугова и Глад-
кова против РФ»), признавшего нару-
шением содержащийся в Конститу-
ции запрет заключенным голосовать 
на выборах. КС рассматривать его от-
казался, опубликовав вчера опреде-
ление о том, что право на такие об-
ращения есть только у президента 
и правительства, которые, в отличие 
от ЦИК, отвечают за исполнение меж-
дународных обязательств РФ.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Как могли, так и реализовали»
В Конституционном суде прошла дискуссия о муниципальной реформе

Коммунистам нужно победить в 50 одномандатных 
округах, чтобы по итогам думских выборов 2016 го-
да сохранить численность фракции, которую они 
имеют сейчас (92 мандата). Эту задачу поставят 
партийные политтехнологи на пленуме ЦК КПРФ 
в ближайшие выходные. Эксперты полагают, что 
времена для подобных побед коммунистов остались 
в 90-х, но уверены, что КПРФ останется «второй пар-
тией» по итогам думских выборов.

На выборах в Госдуму в 2016 году Компартия выставит 
кандидатов «во всех 225 одномандатных округах», сооб-
щил 

”
Ъ“ секретарь ЦК КПРФ по информационно-анали-

тической работе и избирательным технологиям Сергей 
Обухов. При этом по округам будут баллотироваться все 
депутаты думской фракции КПРФ и все члены ЦК КПРФ. 
Депутаты станут кандидатами в тех регионах, которые за-
креплены за ними сейчас. К примеру, зампред думской 
комиссии по депутатской этике Андрей Андреев выдви-
нется в Архангельской области, на территории которой 
будет один одномандатный округ (№18, согласно утвер-
ждаемой сейчас схеме нарезки округов). В Омской обла-
сти, где будет три округа (№139, №140, №141), могут выд-
винуться первый зампред думского комитета по регла-
менту Владимир Поздняков и зампред думского коми-
тета по безопасности Олег Денисенко. Возможно, здесь 
же выдвинется и лидер омских коммунистов Александр 
Кравец. В Татарстане в одном из шести округов выдвинет-
ся депутат Виктор Пешков, в другом — член ЦК КПРФ Ха-
физ Миргалимов. В двух из семи округов Краснодарского 
края пойдут Сергей Обухов и Николай Харитонов.

Кто будет выдвигаться в Москве (15 округов) и Санкт-
Петербурге (8 округов), в руководстве партии не говорят, 
ссылаясь на то, что «это секретная информация». Очевид-
но, что одним из кандидатов в столице станет лидер мо-
сковского отделения зампред ЦК КПРФ по кадрам Вале-
рий Рашкин. Не исключено также, что по одному из сто-
личных округов пойдет лидер партии Геннадий Зюганов. 
Окончательно решение о том, кого и за каким округом за-
крепить, руководство КПРФ примет в начале 2016 года.

В экспертном сообществе пока не видят оснований 
для внушительного успеха КПРФ в мажоритарных окру-
гах. Согласно докладу прокремлевского фонда ИСЭПИ, 
на региональных выборах в сентябре коммунисты в од-
номандатных округах смогли получить по 7–10% голо-
сов, что заметно ниже результатов, которых КПРФ доби-
лась в этих регионах на думских выборах 2011 года. За-

дачу коммунистам осложняет и новая методика форми-
рования одномандатных округов, по которой практиче-
ски каждый округ состоит как из городских районов, так 
и из сельских. А электоральные достижения КПРФ в горо-
де и деревне разнятся значительно. Так, по данным пар-
тийных политтехнологов, в Воронежской области сред-
ний сельский результат партии на выборах в сентябре — 
10,8%, городской — 22,5%, в Тамбовской области — 6,9% 
(село), 21,6% (город), в Татарстане — 2,6% и 11,4% соответ-
ственно.

Тем не менее КПРФ должна нацеливаться «на победу 
в 50 округах», считает Сергей Обухов, который будет ста-
вить такую задачу членам ЦК на предстоящем пленуме. 
Если при этом партсписок КПРФ соберет 20–25%, то у пар-
тии по итогам выборов будет шанс сохранить нынешнюю 
численность думской фракции — 92 мандата. Она позво-
ляет партии без помощи других фракций обращаться с за-
просом в Конституционный суд, а также ставить перед 
Госдумой вопрос о недоверии правительству. Насколько 
реальна победа в 50 округах, господин Обухов прогнози-
ровать не берется. Он отметил, что «в прошлые годы такое 
было возможно».

На думских выборах 1999 года КПРФ провела 46 одно-
мандатников (67 по партсписку). «Но по итогам выборов 
2003 года всего 12 одномандатников против 103, которых 
провела 

”
Единая Россия“»,— напомнил 

”
Ъ“ профессор фа-

культета политологии МГУ Сергей Черняховский, уточ-
нив, что в начале 2003 года никто «не прогнозировал та-
кого успеха» партии власти. Подобные победы для комму-
нистов «были возможны в 90-е, а сейчас совершенно иная 
ситуация», считает господин Черняховский.

«Победа кандидата-коммуниста в одном отдельно взя-
том округе возможна»,— заявил 

”
Ъ“ политолог Борис Ма-

каренко. Для этого КПРФ должна выставить «сильного, 
раскрученного кандидата, а кандидат от партии власти 
в этом же округе должен быть слабым». Именно в такой 
ситуации депутатом Мосгордумы стал молодой комму-
нист Андрей Клычков на столичных выборах 2014 года 
(ему проиграл префект Юго-Восточного округа Москвы 
Владимир Зотов). Но «вряд ли такие случаи будут массо-
выми в кампании-2016», полагает эксперт. По его прогно-
зу, «партия власти» выставит в одномандатных округах 
кандидатов «с рейтингом под 50%», а коммунисты смогут 
выдвинуть кандидатов «с рейтингом под 15%». При этом 
у КПРФ есть шанс остаться «второй партией страны».

Виктор Хамраев

Коммунистам потребуется опыт 90-х
КПРФ отрабатывает стратегию на думских выборах
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Комитет Госдумы по конституционному законодательству предложил 
вынести на второе чтение 16 октября закон о схеме одномандатных 
округов, по которым будет избираться половина из 450 депутатов 
Госдумы в 2016 году. «Меня порадовало реально небольшое количе-
ство поправок»,— заявил глава комитета единоросс Владимир Плигин. 
Точечные изменения коснулись Татарстана (где части двух округов — 
26 и 27 — были по разные стороны реки) и Владимирской области 
(город Гусь-Хрустальный перенесен из 80-го округа, куда кроме части 
Владимира входят города Ковров и Муром, в округ 79). Сенатор от 
области справоросс Антон Беляков заявил ”Ъ“, что ему неизвестно, 
чтобы «кто-то уже вел серьезную кампанию» и поправками ее начали 
«подрывать». Сам он баллотироваться в Госдуму по округу не планирует. 
Одна из поправок была технической из-за изменения статуса, а значит, 

и названия одного муниципалитета на Алтае. Депутат от ЛДПР Алексей 
Диденко пытался уточнить, как географические и демографические из-
менения скажутся на следующих выборах в Госдуму, ведь схема округов 
утверждается сразу на десять лет. Закон о выборах депутатов Госдумы 
«динамику» не учитывает, признала член Центризбиркома Майя Гришина. 
К примеру, он предписывает учитывать при сборе подписей избирателей 
в поддержку кандидатов именно ту схему, которая будет утверждена 
законом. Владимир Плигин посоветовал побыстрее принять закон, чтобы 
выборы в сентябре 2016 года провести «с теми названиями (муниципа-
литетов.— ”Ъ“), которые есть» сейчас. 16 октября нижняя палата также 
рассмотрит поправки, которые предполагают, что в год выборов депу-
татов Госдумы остальные выборы также проходят в третье воскресенье 
сентября, а в остальное время — во второе. Максим Иванов

«Единая Россия» откажется от выдвижения на выбо-
рах в Госдуму имевших судимость кандидатов и тех, 
кто несколько раз пропустит внутрипартийные деба-
ты. Это следует из положения о праймериз, которое 
партия вынесет 15 октября на совместное заседание 
генерального и высшего советов партии. В партии не 
исключают, что итоги праймериз могут не устроить 
региональные элиты, но это вряд ли будет принято 
во внимание: согласно положению, итоги праймериз 
утверждает съезд.

Рабочая группа «Единой России» подготовила про-
ект положения о партийном предварительном голосова-
нии. Согласно проекту (есть в распоряжении 

”
Ъ“), кото-

рый будет вынесен на обсуждение на совместном засе-
дании генерального и высшего советов, в праймериз не 
смогут принять участие кандидаты, которые когда-либо 
имели судимость. Это более жесткое ограничение, чем 
то, которое содержится в действующем законодательст-
ве. Напомним, в 2014 году в закон «О гарантиях избира-
тельных прав…» был введен так называемый криминаль-
ный фильтр, по которому независимо от срока давности 
преступления информация о судимости кандидата бу-
дет указываться в информационных материалах на изби-
рательных участках и в бюллетенях. Эта норма подвигла 
единороссов к тому, чтобы вовсе отказаться от судимых 
кандидатов, имеющих даже снятую или погашенную су-
димость, которая позволяет кандидату баллотироваться. 
«Судимость запишут в бюллетене,— пояснил 

”
Ъ“ собесед-

ник в партии.— А избирателям не нравятся законодатели, 
у которых были проблемы с законом. Нам нужны канди-
даты, которых люди хотели бы избрать». Впрочем, запрет 
не затронет единороссов, избранных в Госдуму в 2011 го-
ду. По данным Центризбиркома, на прошлых думских вы-
борах в списках кандидатов было четверо с неснятой или 
непогашенной судимостью — единороссов среди них нет.

В праймериз партии власти смогут принять участие 
единороссы и беспартийные, не имеющие счетов в зару-
бежных банках и двойного гражданства.

Согласно положению, в случае если кандидат неод-
нократно нарушил правила агитации на праймериз: не 
встречался с избирателями и не участвовал в дебатах со 
своими конкурентами по праймериз — он может быть 
исключен из числа участников праймериз. Участие в деба-
тах позволит проверить кандидатов на соответствие пар-
тийной идеологии и электоральную привлекательность. 
Об этом единороссы говорили на учебе регионального 
партийного актива и депутатов Госдумы, которая прош-
ла в конце сентября. Одной из причин проигрыша на вы-

борах в сентябре иркутского губернатора Сергея Ерощен-
ко первый заместитель главы администрации президен-
та Вячеслав Володин назвал неучастие в дебатах. Впрочем, 
жесткой установки на обязательное участие в дебатах с со-
перниками из других партий в «Единой России» пока нет.

В оргкомитеты праймериз войдут представители об-
щественных организаций (это могут быть и участники 
ОНФ, но не в качестве представителей движения) и чле-
ны партии. При этом многие единороссы пойдут на прай-
мериз как выдвиженцы общественных объединений (эта 
информация выгодно представит их избирателям, и ее 
можно указывать в бюллетенях): Валерий Рязанский — от 
Союза пенсионеров России, Владимир Гутенев — от Сою-
за машиностроителей России и т. д.

Единороссы обещают сформировать списки макси-
мально близко к итогам праймериз, но в положении ого-
ворено, что «предварительное голосование не является 
процедурой выдвижения». Итоговые списки будут рас-
смотрены съездом, который принимает окончательное 
решение о выдвижении кандидатов. Такая схема позво-
лит не увязнуть в региональных конфликтах. За послед-
нее время рекомендации руководящих органов «Единой 
России» по кадровым вопросам проигнорировали пар-
тийные отделения в Новосибирской, Нижегородской, Са-
марской областях. «Все должны уяснить, что список 

”
Еди-

ной России“ будет сформирован по результатам предвари-
тельного голосования и надо отнестись к нему серьезно. 
Эта идеология заложена в проекте положения. Когда от-
крытая модель предварительного голосования проводи-
лась на выборах в заксобрания в Волгоградской, Смолен-
ской, Ярославской областей, многие считали, что коррек-
тивы будут, но когда список был сформирован именно по 
результатам голосования, это было как холодный душ. Ни-
каких договорных результатов не будет»,— заверил 

”
Ъ“ се-

кретарь генсовета партии Сергей Неверов.
Поскольку спорных моментов не избежать, для их 

решения сформируют конфликтную комиссию. Орган 
будет сформирован президиумом генсовета по пору-
чению съезда.

В КПРФ не собираются отстранять кандидатов со стары-
ми и нетяжкими судимостями. Секретарь ЦК КПРФ Сер-
гей Обухов говорит, что если бы партия следовала такому 
принципу, то «ни Сталин, ни Ленин никуда бы не избра-
лись». «Если он рыбу не удочкой, а сетью удил? Или в со-
ветское время был судим за ошибки в бухгалтерском уче-
те? Пусть пишут в бюллетене, избиратель сам разберет-
ся»,— отметил он.

Ирина Нагорных

«Единая Россия» снимает  
судимость с праймериз
Партия ужесточила требования к кандидатам
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Вчера Лефортовский райсуд, удовлетво-
рив ходатайство следственного управ-
ления ФСБ, арестовал трех молодых  
чеченцев, готовивших теракт в Москве. 
Об уничтожении одного из них, Аслана 
Байсултанова, еще 8 октября отчитался 
глава Чечни Рамзан Кадыров, после то 
го как в этой республике силовики выя-
вили группу боевиков, действовавшую 
в интересах «Исламского государства» 
(ИГ), запрещенного в РФ. Целью терак- 
та в столице, по версии ФСБ, являлось  
принуждение властей России к отказу  
от бомбардировок в Сирии.

По данным 
”
Ъ“, с начала октября сотруд-

никам ФСБ удалось выявить целую сеть сто-
ронников ИГ, действовавших как в России, 
так и за границей. Фактически масштабная 
операция началась с выдачи Германией уро-
женца Северной Осетии Рашида Евлоева, 
разыскиваемого с 2014 года за совершение 
преступления, предусмотренного ст. 205.3 
(прохождение обучения в целях осуществле-
ния террористической деятельности) УК РФ. 
Молодой человек, сообщив своим родите-
лям, что собирается получить исламское об-
разование в Турции, тайно перешел турецко-
сирийскую границу, где его приняли в рас-
положенный в сирийской провинции Алеп-
по лагерь боевиков «Кавказский». Там бое-
вую подготовку проходили такие же выход-
цы с Северного Кавказа, как Евлоев.

Адвокаты Евлоева заявили 
”
Ъ“, что моло-

дой человек еще официально не давал по-
казания по своему делу, тем не менее вско-
ре после его выдачи в УФСБ и МВД Чечни из 
Москвы были направлены ориентировки на 
розыск целой группы молодых людей, также 
побывавших в «Кавказском».

8 октября трое из указанных в ориентиров-
ках были ликвидированы в ходе спецопера-
ции в Старопромысловском районе Грозного. 
Тогда глава Чечни Рамзан Кадыров сообщил, 
что это Шамиль Чергизов, Магомед Мазаев и 
Аслан Байсултанов, прибывшие в республику 
для совершения терактов из Сирии. О терро-
ристических планах уничтоженной троицы 
свидетельствовал и изъятый у нее арсенал, в 
который помимо традиционных автоматов и 

гранат-«хаттабок» входили заготовки бомб на 
основе аммиачной селитры, срабатывающих 
от звонков на мобильные телефоны Nokia, 
подключенные к установленным в них дето-
наторам. Правда, официальное опознание, 
которое проводили уже сотрудники СКР по 
Чечне, установило, что вместо Байсултанова, 
находившегося с 2014 года в розыске за учас-
тие в незаконном вооруженном формирова-
нии (ст. 208 УК) амира Сунженского джамаа-
та запрещенной в России группировки «Има-
рат Кавказ» Беслана Махаури, спецназовцами 
был застрелен Зелимхан Башанаев, также по-
участвовавший в событиях в Сирии.

Допросив родственников Байсултанова, 
сотрудники ФСБ и МВД выяснили, что тот 
вместе со своим земляком Эльманом Аша-
евым еще в начале октября на поезде Гроз-
ный—Москва отправился в столицу. «После 
отработки связей уничтоженных боевиков 
было установлено, что двое из этой группы 
находятся в Москве. Данную информацию 
наше УФСБ передало в столицу»,— сообщил 
врио главы МВД Чечни Апти Алаутдинов.

Найти молодых людей, поселившихся в 
квартире дома №5/3 в Стрельбищенском пе-
реулке, которую снимал взыскатель коллек-
торского агентства ООО «Денежный двор» 
Мохмад Межидов, удалось 11 октября. В 
квартире было обнаружено еще одно взрыв-
ное устройство на основе аммиачной сели-
тры с телефоном, мощность которого, по за-
ключению взрывотехников, была эквива-
лентна 5 кг тротила.

Согласно материалам, оглашенным следо-
вателем ФСБ в Лефортовском суде, Аслан Бай-
султанов выступал организатором теракта, ко-
торый боевики планировали совершить на 
транспортном объекте Москвы. Предположи-
тельно речь шла о метро. По словам Эльмана 
Ашаева, активно сотрудничающего со следст-
вием, детонатор и другие компоненты взрыв-
ного устройства Байсултанову на железнодо-
рожном вокзале Грозного передал убитый за-
тем в ходе спецоперации Шамиль Чергизов. 
Опасаясь проверок на Казанском вокзале, 
друзья вышли из поезда в Рязани, откуда до-
ехали до Москвы на междугородном автобу-
се. «Я был вынужден ехать с данным вещест-

вом (взрывчаткой.— 
”
Ъ“)»,— заявил в суде Ас-

лан Байсултанов, но договорить ему судья не 
дала, поинтересовавшись, в свою очередь, что 
думает подозреваемый о ходатайстве следст-
вия о своем аресте. Байсултанов, так же как и 
его адвокат по назначению, оставили реше-
ние на усмотрение суда. Против ареста в СИ-
ЗО выступал только защитник Эльмана Аша-
ева. По его словам, активно способствовавше-
го раскрытию преступления и сыгравшего в 
нем наименьшую роль Ашаева можно было 
бы поместить под домашний арест в квартиру 
родственников, проживающих в Москве. Но 
суд, учитывая в том числе и тяжесть инкрими-
нируемого преступления, отправил всех тро-
их в «Лефортово» до 12 декабря. В последую-
щем аресты наверняка будут продлены, так 
как первый срок следствия по делу заканчи-
вается только в феврале 2016 года.

В ближайшее время подозреваемым Бай-
султанову, Ашаеву и Межидову в зависимо-
сти от их роли СУ ФСБ предъявит обвинения 
в совершении преступлений, предусмотрен-
ных ч. 1 ст. 30, п. «а» ч. 2 ст. 205, ч. З ст. 222, 
ч. 1 ст. 30, ч. З ст. 223.1 УК РФ (приготовление 
к теракту, незаконный оборот взрывчатки, 
приготовление к изготовлению взрывного 
устройства), по которым им грозит до 20 лет 
заключения. Кроме того, Байсултанову, кото-
рый, по данным ФСБ, прошел спецподготов-
ку в лагере ИГ, должны инкриминировать 
еще и ст. 205.3 УК.

Еще несколько человек объявлены в ро-
зыск. Среди них уроженец Кабардино-Бал-
карии Эльбрус Биттиров. Вначале он был ря-
довым боевиком в своем родном Чегемском 
районе, а потом возглавил одно из местных 
бандформирований. Когда входивших в не-
го боевиков уничтожили в ходе спецопера-
ций, Эльбрусу Биттирову удалось сбежать в 
Турцию. Там, по оперативным данным, он 
стал координатором между боевиками ИГ и 
бандподпольем, действующем на Северном 
Кавказе. Предполагается, что именно через 
него Аслан Байсултанов и другие боевики 
попали в Сирию, а потом вернулись на ро-
дину с новыми заданиями.

Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин

Ученики ИГ  
не сдали выпускной экзамен
В России раскрыто подготовленное в Сирии бандподполье

Как стало известно ”Ъ“, Росфиннадзор 
направил в следственные органы мате-
риалы проверки судебного департамен-
та при Верховном суде, в ходе которой 
были выявлены нарушения при расхо-
довании бюджетных средств. Департа-
мент, в свою очередь, решил взыскать 
с партнера необоснованно перечислен-
ные ему деньги. Если иск будет удовлет-
ворен, то по преюдиции чиновники избе-
гут уголовного преследования.

Попытки проверить использование 
судебным департаментом бюджетных 
средств, в том числе в рамках федеральной 
целевой программы «Развитие судебной 
системы России» на 2007–2012 и 2013–2020 
годы, Росфиннадзор начал предпринимать 
еще в июне прошлого года. Однако оппо-
ненты оказались против этого. Так, гене-
ральный директор судебного департамен-
та при Верховном суде Александр Гусев ут-
верждал, что Росфиннадзор пытается про-
вести проверку вслед за Счетной палатой 
«по аналогичным направлениям финан-
сово-хозяйственной деятельности» его ве-
домства. При этом, по его словам, никакой 
необходимости в этом не было, посколь-
ку вопрос «в полной мере исследован орга-
ном внешнего государственного контроля 
— Счетной палатой — с последующим рас-
смотрением результатов на заседаниях кол-
легии ведомства». В итоге разбирательства 
перешли в судебную плоскость. Решающее 
слово оказалось за Верховным судом, встав-
шим на сторону судебного департамента. 
Впрочем, доступ к финансовым докумен-
там судебной системы представители Рос-
финнадзора все равно получили, посколь-
ку их включили в качестве экспертов в но-
вую группу Счетной палаты, в очередной 
раз проверявшую судебный департамент.

В ходе камеральной проверки, проводив-
шейся с 29 апреля по 11 июня 2015 года, в 
деятельности судебного департамента Рос-
финнадзором был выявлен целый ряд на-
рушений при расходовании бюджетных 
средств. По данным 

”
Ъ“, материалы провер-

ки уже переданы в СКР, где сейчас проводит-
ся доследственная проверка, которая может 
завершиться возбуждением уголовного де-
ла по ст. 285 УК РФ (злоупотребление долж-
ностными полномочиями). В судебном де-
партаменте 

”
Ъ“ комментировать претензии 

Росфиннадзора не стали. Однако известно, 
что выявленные нарушения эта организа-

ция признала и сейчас пытается взыскать 
необоснованно перечисленные деньги.

В частности, судебный департамент 
обратился в арбитражный суд Москвы с 
иском (имеется в распоряжении 

”
Ъ“) о взы-

скании с ФГУП «ФТ-Центр» более 75 млн 
руб. Соответствующее предписание Рос-
финнадзора судебный департамент полу-
чил 5 августа и оспаривать не стал. Про-
веряющие установили, что в 2011 году су-
дебный департамент перечислил «ФТ-Цен-
тру» почти 63 млн руб. за долевое участие 
в капремонте конференц-зала в здании на 
улице Гиляровского, где размещаются две 
эти организации. Впрочем, как установи-
ли проверяющие, «ФТ-Центр» участия в ре-
монте не принимал. Также необоснованно, 
по мнению Росфиннадзора, в 2011–2013 го-
дах судебный департамент возместил «ФТ-
Центру» около 2,8 млн руб. за аренду земли. 
Еще более 11 млн руб. бюджетных средств 
ушли из департамента «ФТ-Центру» на при-
обретение четырех пассажирских лифтов.

Если эти деньги судебному департаменту 
удастся вернуть через арбитражный суд, то 
ни о каком уголовном преследовании пред-
ставителей ведомства в силу ст. 90 УПК (пре-
юдиция) речи уже идти не будет.

Представители «ФТ-Центра» обсуждать с 

”
Ъ“ свои взаимоотношения с судебным де-

партаментом, а также выдвинутые к ним в 
суде претензии отказались. Между тем сто-
ит отметить, что бывшее руководство этого 
ФГУПа неоднократно оказывалось в цент-
ре различных коррупционных скандалов. 
Так, в апреле прошлого года Мещанский 
суд Москвы приговорил к пяти годам лише-
ния свободы бывшего начальника управле-
ния имущественных отношений подведом-
ственного Росимуществу ФГУП «ФТ-Центр» 
Тимура Кашапова. Он был признан винов-
ным в покушении на коммерческий под-
куп. Вместе с двумя подельниками он за 
17 млн руб. пообещал бизнесменам обес-
печить победу на конкурсе по покупке зда-
ния, который проводил «ФТ-Центр». В свою 
очередь, бывшие руководители судебных 
управлений судебного департамента по Мо-
скве и Подмосковью обвиняются в крупных 
хищениях под видом оплаты услуг перевод-
чиков. По некоторым данным, новую про-
верку в отношении чиновников проводит 
тоже подразделение СКР, которое расследу-
ет махинации в судебных управлениях.

Олег Рубникович

Судебная система 
переплатила  
за лифты и ремонт
Следственный комитет проводит проверку  
по материалам Росфиннадзора

Заксобрание Севастополя не утвердило 
в должности главы контрольно-счетной 
палаты (КСП) города Ростислава Сизо-
ва, присланного из Счетной палаты РФ. 
Ввести в состав правительств Крыма 
и Севастополя федеральных чиновни-
ков предложил премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Вице-премьер Дмит-
рий Козак поручал принять их на работу 
до 20 августа. Назначение господина 
Сизова не состоялось из-за противос- 
тояния спикера Алексея Чалого и губер-
натора Сергея Меняйло.

На пост руководителя КСП Севастопо-
ля претендовал единственный кандидат — 
Ростислав Сизов, который является замна-
чальника инспекции департамента аппара-
та Счетной палаты РФ. Напомним, 15 июля 
на встрече с президентом Дмитрий Медве-
дев предложил ввести в состав правительств 
Крыма и Севастополя федеральных чинов-
ников. Дмитрий Козак поручил федераль-
ным ведомствам подготовить список канди-
датов для назначения на должности первых 
заместителей руководителей органов испол-
нительной власти Крыма и Севастополя (см. 

”
Ъ“ от 21 июля). Предполагалось, что все ре-

шения по ключевым вопросам жизнедея-
тельности полуострова будут приниматься 
по согласованию с ними.

Кандидатуру господина Сизова вчера 
на голосование в заксобрании Севастопо-
ля вынес председатель бюджетной комис-
сии Вячеслав Аксенов (сторонник Алек-
сея Чалого). Господин Сизов сказал, что хо-
чет организовать вместе с депутатами «пар-
ламентский контроль» в Севастополе «на 
должном уровне». Первым делом он соби-
рался провести экспертизу проекта бюдже-
та Севастополя на 2016 год, проверить го-
сударственные муниципальные предприя-
тия и предприятия, получающие субсидии 
из госбюджета. 

Но кандидатуру Ростислава Сизова под-
держали лишь 12 депутатов при 13 необ-
ходимых. Десять депутатов проголосова-
ли против. Помогли провалить назначе-
ние федерального чиновника депутаты, 
подконтрольные губернатору Сергею Ме-
няйло. Близкий к нему секретарь местного 
отделения «Единой России» Борис Колес-
ников заявил 

”
Ъ“, что голосовал против го-

сподина Сизова, потому что он «приехал 
из Москвы»: «И сразу начал гадить на свою 
предыдущую работу, рассказывая, что он 
отличный работник, просто не сошелся ха-
рактером с руководством». Прилетевший 
вчера в Москву господин Меняйло заявил 

”
Ъ“, что информацию о результатах голосо-

вания в заксобрании еще «не получал». От-

клонение кандидатуры он списал на «ре-
шение депутатов», подчеркнув, что «канди-
дата не знает». 

Сторонники Алексея Чалого объяснили 
итоги голосования тем, что господин Ме-
няйло опасается результатов проверок, ко-
торые анонсировал господин Сизов. «То, что 
не был избран глава счетной палаты, гово-
рит о том, что КСП представляет опасность 
для многих влиятельных и непорядочных 
людей в Севастополе»,— заявила 

”
Ъ“ пред-

седатель комитета по социальным вопро-
сам Татьяна Щербакова (считается сторон-
ником Алексея Чалого). Глава комитета по 
законотворчеству Виктор Посметный также 
голосовал за Ростислава Сизова, потому что 
он «профессионал высокой квалификации». 
«Но происходит предсказуемый процесс. Де-
путатов просто перекупают или запугива-
ют, и они меняют свои предпочтения»,— за-
явил 

”
Ъ“ господин Посметный. 

Источник 
”
Ъ“ в аппарате заксобрания 

рассказал, что решающим стал голос депу-
тата Александра Ковшаря, который ранее 
«больше симпатизировал» Алексею Чало-
му: «Он человек военный (контр-адмирал, 
консультант командующего Черномор-
ским флотом РФ.— ‘’Ъ“). Возможно, его по-
просили по военной линии занять сторо-
ну Сергея Меняйло». Господь Ковшарь от-
казался отвечать, как голосовал: «Это бы-
ло тайное голосование, и я не обязан ни-
кому докладывать». В правительстве РФ о 
проблемах с утверждением федеральных 
чиновников в новых субъектах знают, но в 
причины пока не углубляются, говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в Белом доме. «Спросит ли за 

это» с крымских руководителей Дмитрий 
Козак, станет известно после их отчета ви-
це-премьеру о выполнении соответствую-
щего поручения. 

”
Ъ“ писал о сложностях, 

которые возникли при трудоустройстве 
в Крыму замдиректора департамента су-
достроительной промышленности и мор-
ской техники Бориса Кабакова и главы от-
дела гособоронзаказа и ядерно-радиацион-
ной безопасности Минпромторга Алексан-
дра Давидова (см. 

”
Ъ“ от 21 сентября). 

Сергей Меняйло принял вчера в Москве 
участие в заседании рабочей группы по вне-
сению изменений в законодательство, каса-
ющееся Севастополя. Как рассказал он 

”
Ъ“, 

речь шла о поправках к Земельному и Лесно-
му кодексам, а также к закону «О свободной 
экономической зоне». Также он встретился с 
представителями органов исполнительной 
власти, с которыми обсудил бюджет Севасто-
поля и другие «проблемные вопросы». 

Вадим Никифоров, Севастополь; 
Софья Самохина

Уголовное дело о неуплате налогов  
в особо крупном размере возбудил СКР 
в отношении одного из крупнейших про-
изводителей ювелирных изделий Рос-
сии группы компаний «Адамас». Руко-
водитель ООО «Адамас-ювелирторг», 
подразделения, специализирующего-
ся на розничной продаже, Артур Аста-
шин подозревается в недоплате в казну 
400 млн руб. В самой компании выража-
ют недоумение относительно претензий 
следственных органов, заверяя, что сей-
час ведется плановая налоговая провер-
ка, а ее результаты еще не оглашены.

По данным 
”
Ъ“, поводом для начала уго-

ловного преследования Артура Асташина 
послужили материалы проверки, проведен-
ной некоторое время назад оперативника-
ми управления экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции столич-
ного главка МВД и инспекторами Федераль-
ной налоговой службы. Впоследствии по 
ним была проведена доследственная про-
верка, на основании которой следственное 
управление СКР по Северному округу Мо-
сквы возбудило уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмотренного п. «б» 
ч. 2 ст. 199 УК РФ (уклонение от уплаты нало-
гов в особо крупном размере).

По версии следствия, руководитель спе-
циализирующегося на розничной торговле 
ювелирными украшениями ООО «Адамас-
ювелирторг» господин Асташин в 2013 году 
внес заведомо ложные сведения в бухгалтер-
скую налоговую отчетность организации и 
обеспечил ее представление в налоговый ор-
ган. В результате, по данным СКР, в бюджет 
Российской Федерации не были уплачены 
суммы налога на добавленную стоимость в 
размере свыше 400 млн руб.

По предварительным данным, пытаясь по-
лучить налоговый вычет на указанную сумму, 
Артур Асташин представил в инспекцию ФНС 
контракт, в соответствии с которым «Адамас-
ювелирторг» получил от некоего ООО ювелир-
ные изделия и заготовки к ним. Однако, как 

установили полицейские, а затем и налогови-
ки, контракт был заключен с фирмой-однод-
невкой, которая не занимается никакой про-
изводственно-финансовой деятельностью и 
была зарегистрирована на людей, которые 
об этом даже не догадывались. Кроме того, по 
некоторым данным, в рамках сомнительного 
контракта с подозрительным ООО стоимость 
якобы поставляемых изделий завышена.

Сейчас, по сведениям 
”
Ъ“, в группе ком-

паний «Адамас» проводится выездная нало-
говая проверка, поэтому не исключено, что 
могут быть выявлены и новые факты укло-
нения от налогов.

Между тем в самом «Адамасе» новость о 
возбуждении уголовного дела приняли с не-
доумением. «Мы не можем не обратить вни-
мания на тот факт, что регулярная налого-
вая проверка, которая на данный момент 
еще не завершена, получила информацион-
ную огласку в СМИ, а решение о возбужде-
нии дела принято до выявления результатов, 
просто по факту 

”
подозрений“ со ссылкой на 

”
признаки преступления“»,— заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе ювелирного холдинга. По сло-
вам представителей «Адамаса», компании не-
известно, на основании каких именно при-
знаков СКР возбудил уголовное дело. Кро-
ме того, им непонятно, как была обоснована 
сумма в 400 млн руб., названная СКР. В «Ада-
масе» особо подчеркивают, что заинтересова-
ны «как можно скорее разрешить вопрос», так 
как сейчас речь идет об имиджевых потерях.

«В настоящий момент все ответственные 
лица компании оказывают содействие орга-
нам»,— заверила 

”
Ъ“ руководитель службы 

по связям с общественностью группы ком-
паний Евгения Сазонова. По ее словам, вся 
документация предоставляется «уполномо-
ченным лицам» по первому требованию. А 
если понадобится, то будут подготовлены и 
«обоснования» по всем запрошенным дан-
ным. Отдельно представители «Адамаса» 
подчеркивают, что все спорные ситуации 
они намерены разрешать «в рамках действу-
ющего законодательства, а в крайнем случае 
— в рамках судебного регламента, который 
установит обоснованность претензий». При 
этом главный фигурант расследования СКР 
Артур Асташин, как стало известно 

”
Ъ“, про-

должает работать в компании.
Надо отметить, что в соответствии с УК 

лицо, впервые совершившее преступление, 
предусмотренное ст. 199 УК РФ, освобожда-
ется от уголовной ответственности, если им 
либо его организацией полностью уплаче-
ны суммы недоимки и соответствующих пе-
ней, а также сумма штрафа в размере, опре-
деляемом в соответствии с Налоговым ко-
дексом РФ.

Владимир Баринов,  
Николай Сергеев

Алексей Чалый потерял голос
Ему не удалось провести на пост главы  
Счетной палаты Севастополя московского чиновника

Ювелиры подделали возврат налогов
СКР уличил ГК «Адамас» в использовании фирмы-однодневки

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « А Д А М А С - Ю В Е Л И Р Т О Р Г »

Холдинг «Адамас» основан в 1993 году, является крупнейшим производителем ювелирных изделий в России. 
Партнерская сеть представлена более чем 3 тыс. оптовых и розничных торговых компаний. Продукция экспорти- 
руется в более чем 20 стран мира. Розничная сеть развивается с 1994 года, насчитывает более 250 магазинов.  
Штат превышает 2 тыс. человек. Компания являлась официальным поставщиком медалей Олимпиады-2014 в Сочи.

ООО «Адамас-ювелирторг» зарегистрировано в 2008 году, занимается розничной продажей в холдинге. 
Единственным владельцем является компания Bvo Osumare Marketing Ltd, зарегистрированная на Британских 
Виргинских островах. «Адамас-ювелирторг» — один из пяти учредителей Национальной ассоциации сетевой 
торговли. С момента основания в компании сменилось пять гендиректоров, с 2012 года эту должность занимал 
Артур Асташин, в настоящее время главой компании значится Дмитрий Сизов. По данным kartoteka.ru, выручка  
в 2014 году составила 22,6 млрд руб., чистая прибыль — 31 млн руб.

Аслан Байсултанов (на фото слева), по версии следствия, выступал организатором подготовки теракта в Москве. А в квартире, которую снимал  
коллектор Мохмад Межидов, нашли мощную бомбу
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Развитие этой темы слушайте в утреннем 
эфире радио
kommersant.fm
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новости

В Рязани судят за неповино-
вение полиции архитектора 
Валентина Гаврилова и гра-
жданского активиста Игоря 
Кочеткова, которые выступи-
ли в защиту музея-заповед-
ника Сергея Есенина. Господа 
Гаврилов и Кочетков связы-
вают преследование с подан-
ными ранее в Следственный 
комитет и прокуратуру заяв-
лениями, в которых они об-
виняют рязанские власти 
в незаконной застройке есе-
нинских мест. Почти два го-
да назад на подобные факты 
внимание президента Влади-
мира Путина обратили акти-
висты ОНФ. Глава государст-
ва поручил тогда разобраться 
в ситуации рязанскому губер-
натору Олегу Ковалеву.

15 октября в Рязани пройдет 
суд над архитектором Валенти-
ном Гавриловым: он обвиняется в 
неповиновении сотрудникам по-
лиции. По решению суда, на засе-
дание 77-летний архитектор будет 
принудительно доставлен из Пе-
тербурга. Неделю назад член пре-
зидиума Международного совета 
музеев Валентин Гаврилов и акти-
вист Всероссийского общества ох-
раны памятников истории и куль-
туры Игорь Кочетков были при-
знаны виновными в проведении 
несанкционированного пикета 
3 октября — во время празднова-
ния 120-летия Сергея Есенина — и 
оштрафованы на 5 тыс. руб.

Господин Гаврилов настаива-
ет, что никакого пикета не было, 
а свое задержание, так же как и 
Игорь Кочетков, связывает с кон-
фликтом с рязанскими властями 
по поводу незаконной застройки 
есенинского музея-заповедника.

• Государственный музей-за-
поведник в селе Константино-
во (Рязанская область), где ро-
дился поэт Сергей Есенин, создан 
в 1984 году. В 1995 году указом 
президента Бориса Ельцина за-
поведнику придан статус объек-
та культурного наследия феде-
рального значения. Сегодня му-
зей-заповедник располагается 
на территории 47 тыс. га.
Около двух лет назад ситу-

ацией в Константиново заин-
тересовались активисты ОНФ. 
Они, в частности, выяснили, что 
на участке, прилегающем к до-
му-музею Сергея Есенина, ведет 
незаконное строительство кот-
теджного поселка зарегистри-
рованная в Швейцарии фирма 
«Стар Бридж». Губернатор Олег 
Ковалев в конце 2013 года отме-
нил постановление правительст-
ва Рязанской области от 2006 го-
да о границах музея-заповедни-
ка, назвав перевод территории 
Константиново из охранной в 
зону регулируемой застрой-
ки лучшим вариантом. Однако 
вскоре под давлением общест-
венности он отменил это реше-
ние, пояснив, что «разобрался в 
предыстории вопроса».

Тем не менее, по словам Иго-
ря Кочеткова, за этот «месяц пра-
вового вакуума» были подписа-
ны генпланы пяти сельских по-
селений, которые переводили в 
земли поселений территории, 
расположенные в зоне охраняе-
мого природного ландшафта.

Эта история вызвала большой 
резонанс, в мае 2014 года после 
критики ОНФ разобраться с за-
стройкой музея-заповедника от 

рязанского губернатора потре-
бовал президент Владимир Пу-
тин. После этого рязанские влас-
ти приступили к созданию на 
базе федерального музея-запо-
ведника достопримечательного 
места «Есенинская Русь» — для 
усиления режима охраны запо-
ведных мест. Впрочем, считает 
Игорь Кочетков, термин «досто-
примечательное место» в законо-
дательстве проработан доволь-
но слабо: разрешает капиталь-
ное строительство, но не указа-
но, какое именно и в каком объ-
еме. «В заповеднике площадью 
45 тыс. га предмет охраны чет-
ко не определен — это инстру-
мент, призванный легализовать 
массовую застройку!» — возму-
щается господин Кочетков. Кро-
ме того, по его словам, площадь 
ряда поселений в проекте была 
искусственно увеличена путем 
присоединения к ним зон охра-
няемого ландшафта. По словам 
защитников музея, речь идет о 
1,5 тыс. га заповедной земли.

17 сентября 2015 года при-
казом Минкульта «Есенинская 
Русь» зарегистрирована в каче-
стве объекта культурного насле-
дия федерального значения. Тем 
же приказом утверждены грани-
цы территории заповедника. Но 
правозащитники утверждают, 
что выявленные ими нарушения 
так и не были устранены.

Валентин Гаврилов подал за-
явление в Следственный коми-
тет (есть в распоряжении 

”
Ъ“), в 

котором указал на факты превы-
шения должностных полномо-
чий губернатором Ковалевым. В 

частности, говорится в докумен-
те, из-за действий главы области 
с 31 января 2013-го по 4 февра-
ля 2014 года музей-заповедник 
более чем на месяц остался без 
правовой защиты, что позволи-
ло принять новые генпланы пя-
ти сельских поселений, располо-
женных в границах зон охраны 
музея-заповедника. По информа-
ции господина Гаврилова, в этот 
период чиновники администра-
ции Рыбновского муниципаль-
ного района осуществили неза-
конную выдачу разрешительной 
документации на строительство 
в зоне охраняемого природного 
ландшафта. Среди персон, полу-
чивших разрешения, фигуриру-
ют высокопоставленные регио-
нальные чиновники и их родст-
венники — например, замести-
тель начальника областного УМ-
ВД Владимир Сурин, сын быв-
шего мэра Рязани Виталия Арте-
мова. 30 сентября 2015 года уже 
Игорь Кочетков обратился с заяв-
лением к прокурору Рязани Оле-
гу Чернышу с просьбой в судеб-
ном порядке отменить принятые 
с нарушением законодательства 
об охране культурного наследия 
упомянутые генеральные планы 
сельских поселений.

Министр культуры Рязанской 
области Виталий Попов назвал 
претензии надуманными. Как 
пояснил 

”
Ъ“ господин Попов, до-

стопримечательное место созда-
ется, чтобы защитить есенин-
ский край и усилить режим охра-
ны от застройки. «Самые жесткие 
режимы будут созданы в мемо-
риальных местах и населенных 
пунктах, в которых находятся 
объекты культурного наследия, 
а также уникальные природные 
ландшафты,— заметил он.— Что 
касается отдаленных населен-
ных пунктов, там режимы будут 
мягче». По поводу наличия в про-
екте новых зон застройки и уве-
личения площади ряда сельских 
поселений, по словам министра, 

беспокоиться не стоит: работа 
еще не завершена и сейчас объ-
екты охраны и регламенты стро-
ительства уточняются.

Директор музея-заповедни-
ка Борис Иогансон сообщил 

”
Ъ“, 

что в последние полтора года за-
стройка на территории заповед-
ника заморожена. «Каждую не-
делю мы объезжаем населен-
ные пункты и мониторим фак-
ты застройки,— говорит он.— 
Такие факты есть, но когда мы 
их выявляем, мы оповещаем ин-
спекцию по охране памятников 
культуры».

В прокуратуре Рязанской обла-
сти 

”
Ъ“ сообщили, что проверки 

по поводу незаконной застрой-
ки ранее проводились неодно-
кратно. «Некоторые считают, что 
в Рыбновском районе вообще ни-
чего нельзя строить, потому что 
там Есенин жил,— пояснил стар-
ший помощник прокурора по 
взаимодействию со СМИ Дмит-
рий Плоткин.— Люди пишут об-
ращения, что в 20 км от заповед-
ника на территории поселка дом 
построили. Бывший прокурор, к 
примеру, построил дом на окраи-
не села. Мы проверяли — все за-
конно». На территории «Есенин-
ской Руси», уточнил господин 
Плоткин, существуют три земель-
ные зоны, и строить нельзя толь-
ко в той, которая относится непо-
средственно к заповеднику.

«Скандальных ситуаций с за-
стройкой заповедников и осо-
бо охраняемых природных тер-
риторий довольно много,— за-
явил руководитель программы 

”
Greenpeace России“ по ООПТ 

Михаил Крейндлин.— Достаточ-
но вспомнить застройку Боро-
динского поля и усадьбы Архан-
гельское в Подмосковье». По мне-
нию эксперта, если местные влас-
ти заинтересованы, чтобы что-то 
построить на охраняемой терри-
тории, они обычно этого добива-
ются, не считаясь с ее статусом.

Михаил Беляев

Есенинский край  
продолжают перекраивать
Константиново вновь стало местом земельного конфликта

Защита есенинского запо-
ведника в Константиново 
обернулась для члена  
президиума Международ-
ного совета музеев  
архитектора Валентина 
Гаврилова обвинением  
в неповиновении полиции   
ФОТО ИГОРЯ КОЧЕТКОВА Комитет Госдумы по госстроительству 

доработал законопроект, наделяющий 
судебных приставов новыми рычагами 
воздействия на должников. Граждан, 
не платящих вовремя алименты и ад-
министративные штрафы, суды смо-
гут временно лишать прав на управле-
ние не только машиной, но также яхтой 
и самолетом. Новый вид санкций может 
коснуться примерно 300 тыс. должни-
ков по всей России.

Вчера комитет Госдумы по госстроитель-
ству одобрил доработанный при участии 
правительства РФ, Минюста, ГИБДД законо-
проект, наделяющий судебных приставов 
правом приостанавливать действие води-
тельских прав за серьезные задолженности.

Документ принят в первом чтении зимой 
2015 года (

”
Ъ“ сообщал об этом 28 января). 

Первая его версия ограничивала права на 
управление автомобилем, рассказал 

”
Ъ“ со-

автор поправок депутат Вячеслав Лысаков. 
В новой редакции санкция расширилась: за 
долги можно будет лишиться прав на управ-
ление всеми видами транспорта, включая 
вертолет, яхту, квадроцикл, самолет и т. д. 
По словам господина Лысакова, была даже 
идея приостанавливать право на ношение 
оружия, но в связи со сложностью контроля 
и по просьбе МВД от этой идеи отказались.

В первой редакции поправок было пропи-
сано: без права управлять машиной рискуют 
остаться граждане, имеющие долги по упла-
те алиментов, возмещению причиненно-
го ими вреда здоровью третьих лиц, а также 
по выплате авторских вознаграждений или 
компенсаций морального вреда. От послед-
них двух оснований отказались, пояснил 

”
Ъ“ 

Вячеслав Лысаков, теперь акцент сделан на 
«социально значимых жизненных ситуаци-
ях». К примеру, права можно будет ограни-
чить у родителя, который не позволяет ви-
деться с ребенком отцу или матери (если эти 
встречи обеспечены решением суда).

Кроме того, первоначально в законопро-
екте было записано: если действие прав ог-

раничено, а гражданин продолжает садиться 
за руль, то это приравнивается к управлению 
машиной вообще без прав. В этом случае 
санкцией был бы штраф в 30 тыс. руб. или 
административный арест. Теперь для таких 
случаев вводится отдельная ст. 17.17 КоАП, но 
с более мягкой санкцией: 50 часов обязатель-
ных работ или «полноценное» лишение удо-
стоверения на год (вернуть его раньше будет 
нельзя даже после уплаты долга).

Остальная часть законопроекта принци-
пиально не изменилась. Действие прав мо-
жет быть приостановлено приставом у гра-
ждан, имеющих задолженности по алимен-
там, и судом по административным штра-
фам при долге более 10 тыс. руб. В обоих слу-
чаях пристав письменно уведомляет долж-
ника о принятом решении. С момента по-
лучения письма у гражданина будет пять 
дней на то, чтобы вернуть долг или испол-
нить решение суда (например, дать ребенку 
увидеться с другим родителем). Если этого 
не сделано, то гражданина вызовут в управ-
ление ФССП или придут к нему в квартиру, 
чтобы лично сообщить ему о том, что управ-
лять машиной или яхтой он больше не мо-
жет. Чтобы возобновить действие прав, гра-
жданину нужно подтвердить оплату долга 
(например, квитанцией). Вячеслав Лысаков 
подчеркнул, что заложенная в законопроек-
те мера не является лишением прав в тради-
ционном понимании слова: если долг опла-
чен, то в течение дня гражданин снова смо-
жет сесть за руль.

«Лишение прав должно применяться 
только за нарушение ПДД,— считает ли-
дер Движения автомобилистов России Вик-
тор Похмелкин.— Получается, что водите-
лей ставят в более ущемленное положение 
по отношению к другим должникам, ведь у 
них прав нет, их лишить нельзя. Все должны 
быть равны перед законом и наказываться 
одинаково. Если закон этот будет принят, то 
это, по сути, разрушит всю систему админи-
стративного наказания».

Иван Буранов

Должников сбивают с пути
Неплательщиков алиментов могут оставить без прав 
на управление машиной, яхтой и самолетом

Покров  
Пресвятой Богородицы
Поздравляю всех с праздником Покрова Владычицы 
нашей Богородицы! В этот день мы вспоминаем 
события более чем тысячелетней давности: внезапное 
появление флотилии языческой Руси у стен столицы 
Восточной Римской империи, варварское разгра-
бление предместий Второго Рима и видение Андрея 
Юродивого во время молитвы в храме, где хранилась 
риза Богородицы. Святой видел, как Царица Небесная 
в усердной молитве к Богу покрывала Своим омофо-
ром христиан, умолявших об избавлении от неистовст-
ва язычников. Покаянная молитва принесла им чаемое 
спасение: поднялся шторм, многие корабли потерпели 
крушение, и осада города была снята.

Это событие не оставило особого следа в памя-
ти ромеев. А вот на князя-язычника и его дружину 
оно произвело глубокое впечатление, открыв им 
особое покровительство Божией Матери христиа-
нам. Как некогда предвестием грядущего просвеще-
ния Рима было явление на небе Креста императору 
Константину, так и явление Покрова Богородицы 
стало знамением скорого обращения ко Христу всей 
Руси. Неслучайно символами православной России 
являются храмы, освященные в честь праздника По-
крова Божией Матери: Покровский собор на Красной 
площади (храм Василия Блаженного), храм Покрова 
на Нерли и другие.

До наших дней Покров Пресвятой Богородицы — 
один из наиболее почитаемых в нашей стране церков-
ных праздников, когда мы просим Приснодеву Марию 
защитить всех нас, всю Россию.

Помимо внешних угроз самыми страшными бедст-
виями для нашего Отечества всегда были внутренние 
смуты. Их неудержимая разрушительная энергия 
неоднократно ставила наше государство на грань 

исчезновения. Русский максимализм, по мнению 
Льва Шестова, коренится в еще не вполне израсхо-
дованной вере народа в победу над мировым злом. 
«Я не принимаю этой жизни!» — такова максима, 
вложенная великим Достоевским в уста его героя 
Ивана Карамазова. И это моральное воззрение, от-
ражающее глубокое неприятие человеком сложности 
и кажущейся несправедливости бытия, по сути дела, 
лежит в основе всех внутренних потрясений нашего 
общества.

Однако, как учит история, борьба со злом с его 
же помощью только умножает зло. Как писал еще сто 
лет назад Симеон Франк, «ненависть соответствует 
разрушению и есть двигатель разрушения». Но это 
вовсе не значит, что зло непобедимо. Воскресением 
Христовым оно побеждено две тысячи лет назад 
и лишено перспективы в вечности. Каждый человек 
может стать участником этой победы, если постарает-
ся последовательно отвергать зло и неправду в своих 
мыслях, словах и поступках через дела евангельской 
любви, самоотвержения, сострадания.

Только любовь может быть двигателем творче-
ства и укреплением для каждой личности, семьи 
и целого народа. Примером в этом для нас является 
Пречистая Дева Мария. Она не роптала на Бога 
за посланные Ей испытания, не проклинала одержи-
мых ненавистью книжников и фарисеев, не желала 
отмщения римским палачам, распинавшим Ее Сына 
и Бога нашего. Отображая Его любовь ко всем лю-
дям, Пресвятая Богородица принимала чужие беды 
и горести как Свои и всегда спешила на помощь тем, 
кто в ней нуждался.

Вот почему Покров Божией Матери, простертый 
над осажденным Константинополем, не столько 
привел к военному поражению язычников, сколько 
принес им духовную пользу. Их потомки, приняв 
крещение в водах Днепра, из многочисленных 
разрозненных племен, живших на Восточно-Евро-
пейской равнине, собрали и построили великое 
государство Русь — ту самую Россию, которая стала 
Домом Пресвятой Богородицы. Божия Матерь не раз 
сохраняла наш народ и Церковь в дни великих потря-
сений. И сегодня мы молитвенно обращаемся к Ней: 
«Радуйся, Радосте наша, покрой нас от всякого зла 
честным Твоим омофором!»

Климент,
Митрополит Калужский  
и Боровский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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После многомесячного затишья ситу-
ация в зоне палестино-израильского 
конфликта накаляется, грозя третьим 
в истории палестинским восстанием 
— интифадой. В результате сразу пя-
ти терактов, совершенных вчера в ряде 
городов Израиля, три человека поги-
бли, более двадцати получили ране-
ния. Волна насилия выводит на новый 
уровень палестино-израильское про-
тивостояние, которое обострили спо-
ры о доступе к Храмовой горе в Иеру-
салиме. После разрешения иранского 
ядерного кризиса одной из главных уг-
роз для безопасности в регионе вновь 
становится палестино-израильский 
конфликт.

Следовавшие одна за другой атаки, ко-
торым подверглись вчера жители Иеру-
салима и ряда других городов, соверша-
лись одиночками. Несмотря на их спон-
танность и отсутствие координации из 
единого центра, по сценарию они были 
удивительно похожи между собой. Са-
мое резонансное нападение совершили 
два палестинца — 22-летний Баха Алиян 
и 23-летний Билал Ранем.

Вооруженные винтовкой и ножом, мо-
лодые палестинские радикалы сели в рей-
совый автобус в иерусалимском районе Ар-
мон-а-Нацив, после чего с криками «Аллах 
акбар!» устроили в салоне кровавую бойню. 
Беспорядочная стрельба по пассажирам и 
нанесение им ножевых ранений сопрово-
ждались попыткой захвата автобуса: один 
из нападавших стал вырывать руль у води-
теля и хотел занять его место, но ему поме-
шали пассажиры. Нейтрализовал терро-
риста находившийся в автобусе сотрудник 
службы безопасности, застреливший его на 
месте. Второй нападавший был ранен и за-
держан подоспевшими полицейскими.

В результате инцидента один из пасса-
жиров умер на месте, другой скончался 

на пути в больницу, еще более десяти че-
ловек получили ранения различной сте-
пени тяжести.

Еще один теракт организовал вчера па-
лестинец Ала Абу Джамаль: за рулем легко-
вого автомобиля в другом районе Иеруса-
лима он совершил умышленный наезд на 
автобусную остановку. В результате один 
человек погиб на месте, другой был ранен. 
После того как автомобиль врезался в тол-
пу, водитель выскочил из кабины и бро-
сился с ножом на прохожих, однако был за-
стрелен полицейским.

Другие акции — в городах Раанана и 
Кирьят-Ата — осуществлялись по схожему 
сценарию. Вооруженные холодным или ог-
нестрельным оружием палестинцы появ-
лялись в публичных местах, совершая ата-
ки на израильтян.

Несмотря на то что никто из нападав-
ших не был членом какой-либо радикаль-
ной организации, атаки уже благословила 
группировка «Хамас», назвавшая их «посла-
нием всем, кто покушается на наши святые 
места». «Мы призываем продолжить инти-
фаду»,— говорится в заявлении «Хамаса».

Вчерашние теракты напомнили собы-
тия прошлой осени, когда в священном го-
роде одна за другой произошли «автомо-
бильные атаки» и нападение на синаго-
гу. Тогда также опасались возобновления 
полномасштабного палестино-израиль-
ского противостояния, которого, впро-
чем, удалось избежать. Обеспокоенность 
очередной эскалацией напряженности 
между израильтянами и палестинцами 
вчера высказали власти России, США и ря-
дя других стран.

После годичного относительного зати-
шья ситуация стала ухудшаться несколько 
недель назад: в канун еврейского Нового 
года палестинцы обвинили правительст-
во премьера Биньямина Нетаньяху в том, 
что оно ограничило доступ к мечети Аль-

Акса на Храмовой горе. Сегодня «с целью 
защиты Иерусалима и Аль-Аксы» в араб-
ском секторе пройдет забастовка — будут 
закрыты школы, муниципальные службы 
и многие магазины.

Израильская сторона обвинения в свой 
адрес отрицает. «Они (палестинцы.— 

”
Ъ“) 

снова и снова повторяют свою ложь, что 
мы намереваемся уничтожить мечеть Аль-
Акса или изменить здесь статус-кво. Но все 
как раз наоборот. Мы привержены идее 
сохранения статус-кво Храмовой горы»,— 
заявил Биньямин Нетаньяху.

Отсутствие диалога между израиль-
ским и палестинским руководством при-
вело к тому, что число жертв противостоя-
ния растет с каждым днем. Это делает все 
более реальной угрозу третьей палестин-
ской интифады (восстания). Предыдущая, 
вторая интифада началась 15 лет назад — 
в сентябре 2000 года, после демонстратив-
ного похода на Храмовую гору тогдашнего 
лидера израильской оппозиции, впослед-
ствии премьера Ариэля Шарона.

Последние события в Иерусалиме, а 
также в Палестинской автономии пока-
зывают: одним из главных вызовов без-
опасности Ближневосточного региона 
вновь становится палестино-израиль-
ский конфликт, еще недавно отодвину-
тый на второй план иранским ядерным 
кризисом. В этой ситуации проснувшей-
ся горячей точкой займется «ближнево-
сточный квартет» посредников (ЕС, США, 
РФ и ООН) — после длительной паузы он 
снова собрался 30 сентября в рамках 70-й 
сессии Генассамблеи ООН.

Впрочем, намеченный на вчерашний 
день визит представителей «ближнево-
сточного квартета» в Иерусалим и пале-
стинский город Рамаллу в последний 
момент по соображениям безопасности 
был отменен.

Сергей Строкань

Террористы взялись за ножи
Нападения на мирных жителей в Израиле  
грозят перерасти в новую интифаду

Растущий приток мигрантов, ищущих убе-
жища в Германии, грозит спровоцировать 
самый серьезный политический кризис 
за последние годы. Уровень популярно-
сти канцлера Меркель упал до четырехлет-
него минимума, ее все жестче критикуют 
не только коллеги из собственной партии, 
Христианско-демократического союза, 
но и партнеры по правящей коалиции. На-
иболее противоречивой стала инициати-
ва правительства о создании на германских 
границах транзитных пунктов по приему бе-
женцев. Критики этой идеи опасаются, что 
эти пункты не только превратятся в пере-
полненные лагеря для иностранцев, но и не-
ожиданно напомнят о «лагерном прошлом» 
времен Третьего рейха, нанеся непоправи-
мый ущерб репутации ФРГ.

Переговоры о том, как могут выглядеть пункты 
транзитного приема беженцев, власти ФРГ долж-
ны провести на этой неделе. Как объявил в поне-
дельник глава Христианско-социального союза 
(ХСС, партнер Христианско-демократического со-
юза (ХДС) в Баварии) Хорст Зеехофер, принципи-
альное согласие об их открытии достигнуто вну-
три блока ХДС/ХСС. Идея заключается в том, что-
бы организовать на границе ФРГ транзитные зо-
ны, в которых часть просителей убежища будут 
отсеиваться в кратчайшие сроки еще до въезда в 
Германию. Например, если они пытаются въехать 
в страну по поддельным документам или приеха-
ли из «безопасных» (с точки зрения немецких вла-
стей) стран: Боснии и Герцеговины, Ганы, Сенега-
ла и Сербии. Такие пункты приема уже действу-
ют в международных аэропортах ФРГ, однако счет 
принятых там заявок пока, по данным журнала 
Der Spiegel, идет на сотни. Власти же страны исхо-
дят из того, что только за этот год общее число за-
просов об убежище в Германии достигнет 1,5 млн.

Идея транзитных зон, которые позволят уже 
на границе «разворачивать» хотя бы часть заяви-

телей, была предложена баварским лидером Зе-
ехофером — политиком популистского толка, 
до сих пор резко критиковавшим Берлин за без-
действие в миграционных вопросах. Тем не ме-
нее ее поддержал и глава МВД Томас де Мезьер 
— один из ближайших соратников Ангелы Мер-
кель. Теперь остается решить ряд непростых во-
просов: где будут располагаться транзитные зо-
ны, как они будут финансироваться, как будет 
организовано жилье для беженцев. У оппози-
ции и правозащитников, однако, есть и другие 
вопросы: сколько времени мигранты не смогут 
покидать транзитные зоны и что делать, если бе-
женцы постараются обойти пункты приема?

Между тем, по мнению многих немецких экс-
пертов, на фоне многомесячных дебатов о том, 
насколько гостеприимным должно быть немец-
кое общество по отношению к беженцам из Аф-
рики и стран Ближнего Востока, идея подобно-
го «отсеивания» экономических беженцев (тех, 
кто едет в ФРГ не из-за преследования на родине, 
а исключительно за социальным обеспечением) 
выглядит как разумная мера. Более того, она мо-
жет успокоить критиков политики Меркель вну-
три ХДС: часть из них на днях выступили с демар-
шем, раскритиковав проводимую властями «по-
литику открытых границ» в открытом письме.

Эта мера может получить поддержку и у изби-
рателей, недовольных миграционной полити-
кой правительства. Согласно опросу, проведен-
ному телекомпанией ARD, работой канцлера до-
вольны только 54% немцев — это на 9% меньше, 
чем месяцем ранее, и вообще ниже, чем когда-ли-
бо с декабря 2011 года. Однако транзитные зоны 
не могут стать принципиальным решением про-
блемы притока сотен тысяч беженцев и их интег-
рации. Тем более что, согласно законодательству 
ФРГ, каждый беженец в будущем может рассчиты-
вать на воссоединение с семьей и переезд в Герма-
нию его ближайших родственников.

Галина Дудина

Германия готовится 
к сортировке беженцев
Предложение создать транзитные зоны на границе  
грозит расколоть правящую коалицию

Откуда «Буки» растут
Как рассказал вчера господин Но-

виков, первая часть натурного экс-
перимента состоялась 31 июля, ког-
да специалисты концерна провели 
подрыв отдельно взятой боевой ча-
сти 9Н314М от ракеты 9М38М1 ЗРК 
«Бук» у алюминиевых щитов, ими-
тирующих фюзеляж самолета. Под-
рыв производился так, как если бы 
ракета направлялась к самолету не 
из пункта Снежный, как предпола-
гали в США и на Украине, а из Заро-
щенского, на чем концерн настаи-
вал еще в июне. После эксперимен-
та представители «Алмаз-Антея» на-
ложили получившиеся траектории 
осколочных элементов на компью-
терную модель Boeing 777, зафикси-
ровав одинаковый характер повре-
ждений. Данные по этому экспери-
менту были переданы в начале ав-
густа голландской комиссии, одна-
ко они, по словам господина Нови-
кова, во внимание приняты не бы-
ли. В итоге, как сообщил вчера со-
ветник генконструктора «Алмаз-Ан-
тея» Михаил Малышевский, было 
решено провести дополнительный 
натурный эксперимент с использо-
ванием штатной ракеты 9М38М1 и 
носового отсека фюзеляжа настоя-
щего самолета.

Для проведения испытаний был 
приобретен списанный самолет 
Ил-86 (номер EK-86118, эксплуати-
ровавшийся до 2008 года компани-
ей «Армавива» и впоследствии пе-
реданный на утилизацию заводу-
изготовителю — Воронежскому ак-
ционерному самолетостроительно-
му обществу), чья конструкция и ос-
новные параметры фюзеляжа близ-
ки к Boeing 777. Специалисты отде-
лили от фюзеляжа кабину пилота и 
доставили ее на испытательный по-
лигон Государственного научно-ис-
следовательского института маши-
ностроения имени Бахирева в Ни-
жегородской области, где 7 октября 
в стационарном положении осуще-
ствили в непосредственной близо-
сти от нее подрыв ракеты 9М38М1 
(ее предоставило Минобороны РФ). 
Роль левого двигателя играла ме-
таллическая пластина, уставлен-
ная в соответствующем положении 

относительно носа лайнера. Взаим-
ное расположение ракеты и каби-
ны на земле соответствовало ситу-
ации, как если бы 9М38М1 направ-
лялась к цели из Снежного. Как от-
читались вчера представители кон-
церна, характер полученных по-
вреждений у Ил-86 оказался иным, 
нежели у Boeing 777 в реальности: 
российский борт не получил повре-
ждений «левого двигателя» (пласти-
ны), поскольку основная концен-
трация поражающих элементов 
прошла насквозь через кабину, фак-
тически уничтожив ее левую часть, 
но при этом прошив насквозь и пра-
вую, что должно было привести и к 
ее разрушению в воздухе. Основное 
же воздействие поражающих эле-
ментов на малайзийский самолет 
пришлось только на левую часть — 
кабину пилота, левое крыло, левый 
двигатель и левую часть хвостового 
оперения.

Господин Малышевский вчера 
вновь утверждал, что ракета была 
выпущена из пункта Зарощенское. 
«Масштаб района предполагаемого 
пуска ракеты не превышает трех-
четырех километров по длине и че-
тырех километров по ширине»,— 
добавил Ян Новиков.

Дополнительный эксперимент 
позволил российским специали-
стам также уточнить тип ракеты, 
которая привела к катастрофе. Они 
установили, что ракета 9М38М1 
имеет в своем составе тяжелые по-
ражающие элементы в виде двутав-
ра: именно они оставили на корпу-
се Ил-86 повреждения в форме «ба-
бочек», в то время как зафиксиро-
ванные повреждения в Boeing 777 
являются в большинстве своем па-
раллелепипедом. Поражающие эле-
менты такой формы имеются у ра-
кет более старой модификации — 
9М38, которая, как отметил госпо-
дин Новиков, была снята с вооруже-
ния ВС РФ в 2011 году, но осталась 
в распоряжении вооруженных сил 
Украины. Господин Малышевский, 
правда, подтвердил, что междуна-
родные эксперты обнаружили сре-
ди обломков самолета двутавровые 
элементы от ракеты 9М38М1 и да-
же предоставили фотографии фраг-
ментов ракеты специалистам «Ал-

маз-Антея», но «качество снимков 
вызывает вопросы». Так или ина-
че, но господин Новиков сделал вы-
вод, что «если Boeing 777 был сбит 
ЗРК 

”
Бук“, то поразила его ракета 

9М38». Он уточнил, что прямые за-
траты на эксперимент составили 
около 10 млн руб.

При этом называвшиеся в СКР 
«приоритетными» версии о при-
частности к катастрофе украинско-
го штурмовика Су-25, оказавшегося 
рядом с малайзийским самолетом 
за минуту до его разрушения в воз-
духе, Ян Новиков прокомментиро-
вал кратко: «Россия всегда выступа-
ла за максимальную возможность 
версий». Строить предположения, 
под чьим контролем находился 
пункт Зарощенское в момент кру-
шения, он не стал: «Можно конста-
тировать, что есть вопросы… Снеж-
ное — почему-то четко ополченцы, 
Зарощенское — то одни, то другие. 
Мы не комментируем эту тему». На-
помним, что в начале июня замко-
мандующего корпусом Миноборо-
ны ДНР Эдуард Басурин утверждал, 
что пункт Зарощенское «находил-
ся под полным контролем подра-
зделений ВСУ». Однако на обнов-
ляемых картах антитеррористи-
ческой операции, которые прош-
лым летом ежедневно представля-
ло Минобороны Украины, террито-
рия вокруг этого пункта по состоя-
нию на 17 июля контролировалась 
силами ДНР.

Версия от Совбеза 
Нидерландов
Презентация итогового доклада о 
причинах катастрофы Boeing 777 
прошла вчера на голландской ба-
зе Гилзе-Рейн спустя несколько ча-
сов после пресс-конференции «Ал-
маз-Антея». Как рассказал предсе-
датель Совета по безопасности Ни-
дерландов (СБН) Тьиббе Яустра, воз-
душное судно было сбито осколка-
ми боевой части 9Н314M от ракеты 
«земля—воздух» из ЗРК «Бук» с тер-
ритории на востоке Украины. «Раке-
та взорвалась слева сверху от каби-
ны пилотов,— сказал господин Яу-
стра.— В результате три члена эки-
пажа в кабине пилотов сразу же по-
гибли, а самолет распался на части 

в воздухе. Обломки упали на терри-
торию площадью 50 кв. км». Отме-
тим, что выводы СБН о типе боего-
ловки основывались на данных Ки-
евского научно-исследовательского 
института судебных экспертиз Ми-
нюста Украины, по информации 
которого изделие 9Н314М могут 
нести как ракеты типа 9M38 (кото-
рые фигурировали в отчете «Алмаз-
Антея»), так и 9M38M1 (их обломки 
якобы нашли международные экс-
перты). Поражающие элементы бо-
евой части ракеты были найдены в 
телах членов экипажа, погибших в 
кабине самолета.

В докладе также отмечается, что 
в момент происшествия в воздуш-
ной зоне рейса MH17 находились 
три воздушных судна — все они 
принадлежали к гражданской ави-
ации, а ближайший самолет нахо-
дился на расстоянии 33 км от MH17: 
«Военных самолетов на представ-
ленных изображениях радиолока-
ционных станций не было».

Господин Яустра заявил, что 
определение виновных в катастро-
фе не входит в полномочия комис-
сии, однако возложил часть ви-
ны на украинские власти, которые 
должны были закрыть воздушное 
пространство над восточными тер-
риториями страны в качестве «пре-
вентивной меры», но так этого и не 
сделали. Всего, по словам голланд-
ского чиновника, небо над зоной 
конфликта пересекали авиапере-
возчики из 61 страны, высота око-
ло 10 км была открыта для полетов 
гражданской авиации: «Никто не 
думал, что самолеты гражданской 
авиации находятся в зоне риска».

В пресс-релизе комиссии по ито-
гам доклада уточняется, что каждая 
из сторон, принимавших участие в 
расследовании (СБН, Россия и Ук-
раина), на основании собственных 
расчетов определила места, откуда 
мог быть осуществлен пуск ракеты. 
При этом голландские и россий-
ские специалисты указывают на 

участки и районы, находившиеся 
под контролем как сил самопровоз-
глашенной Донецкой народной ре-
спублики (ДНР), так и вооруженных 
сил Украины. Украинские же спе-
циалисты выдали самый малень-
кий по площади участок, который 
покрывает только территорию ДНР.

Выводы СБН уже вчера подвер-
гли критике в Росавиации. Там счи-
тают, что в докладе некорректно 
обобщены разные модификации 
зенитных ракетных комплексов: 
«Бук», «Бук-М1», и «Бук-М1-2», кото-
рые имеют разные характеристики. 
Кроме того, замечания ведомства 
касаются того, что анализ голланд-
ской стороны не позволяет одноз-
начно идентифицировать тип бое-
вой части ракеты как 9Н314М. Бо-
лее подробные разъяснения по си-
туации, как ожидается, сегодня на 
брифинге даст заместитель главы 
Росавиации Олег Сторчевой.

Иван Сафронов,  
Елена Черненко
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17:19 мск 17.07.2014 
Потеря связи с Boeing 777 
«Малайзийских авиалиний». 
Скорость в последней контрольной 
точке — 914 км/ч. 
Высота — 10058 м.

ОТКУДА И ЧЕМ СТРЕЛЯЛИ ПО BOEING 777: ДВЕ ВЕРСИИ

версия концерна ПВО «Алмаз-Антей»

версия Совбеза Нидерландов

версия экспертов Украины

Предполагаемые районы запуска ракеты:

Районы обнаружения обломков

Место крушения самолета

Зона боевых действий на Украине
на 17.07.2014

Модификация ракеты ЗРК «Бук» — 9М38М1
Наименование боевой части — 9Н314М
Поражающие элементы формы «параллелепипед» и «двутавр»

Модификация  ракеты ЗРК «Бук» — 9М38 (снята с вооружения в РФ)
Наименование боевой части — 9Н314
Поражающие элементы «параллелепипед»

Расположение ракеты 
в момент взрыва
по версии концерна 
«Алмаз-Антей»

Осколочное поле Осколочное поле

Расположение ракеты 
в момент взрыва
по версии Совбеза
Нидерландов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18234,74 (–203,93)
РТС 866,52 (–9,9)
FTSE 100 6342,28 (–28,9)

DAX 30 10032,82 (–87,01)
DJIA* 17109,51 (–22,35)
NASDAQ Composite* 4822,86 (–15,78)

*На 20:33.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.10.15
Австралийский доллар 45,4171
Английский фунт 95,1276
Белорусский рубль** 36,1136
Датская крона* 95,0198

Доллар США 62,2237
Евро 70,8977
Индийская рупия*** 95,5964
Казахский тенге*** 22,5898

Канадский доллар 47,6700
Китайский юань* 98,1369
Норвежская крона* 76,9096
СДР 87,8269

Сингапурский доллар 44,4074
Новая турецкая лира 21,1107
Украинская гривна* 28,3479
Шведская крона* 76,7152

Швейцарский франк 64,8772
Японская иена*** 51,9939
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в интернет-торговле  
могут вновь измениться,  
считает заместитель руководителя  
отдела потребительского рынка

Владислав Новый

Год назад, когда евро и доллар нача-
ли стремительный рост по отноше-
нию к рублю, дискуссия об ужесто-
чении норм ввоза приобретенных 
в иностранных интернет-магазинах 
товаров для личных нужд, казалась 
бы, была завершена. Девальвация 
рубля сама по себе позволила пра-
вительству решить задачу сниже-
ния порога беспошлинного ввоза с 
€1 тыс. до €200 в месяц. Из-за скач-
ка евро до 80 руб. канал серого ввоза 
товаров под видом посылок в адрес 
физлиц вроде бы был перекрыт. По 
крайней мере, за последний год чи-
новники не выступали с новыми 
инициативами о регулировании 
интернет-торговли. Вопрос о воз-
можном снижении норм беспош-
линного ввоза товаров физлицами 
может быть снят вследствие роста 
курсов доллара и евро и соответст-
вующего снижения покупательной 
способности населения, признава-
ло Минэкономики. Не планировали 
менять существующие правила иг-
ры и в Минфине.

Но именно девальвация рубля к 
основным валютам делает тему сни-
жения стоимостной квоты беспош-
линного ввоза «еще более актуаль-
ной», считает заместитель руководи-
теля Федеральной таможенной служ-
бы (ФТС) Татьяна Голендеева. «Если 
раньше в пересчете с евро можно бы-
ло ввезти товары на 40 тыс. руб. из 
интернет-магазинов, то теперь уже 
на 75 тыс. руб. Это уже, по сути, ком-
мерческая партия, которая ввозится 
без пошлины»,— утверждает она.

Хотя у правительства России есть 
право понизить ставку беспошлин-
ного ввоза товаров в адрес физлиц 
для личных нужд в одностороннем 
порядке, это решение если и будет 
приниматься, то в масштабе всего 
Евразийского экономического сою-
за (ЕАЭС), чтобы не создавать дисба-
лансов, считают в ФТС. «Мы должны 
согласовать эту норму со странами, 
входящими в Таможенный союз. Воз-
можно, идея снова будет обсуждать-
ся в рамках Таможенного кодекса ЕА-
ЭС, который проходит межгосудар-
ственное согласование»,— добавля-
ет Татьяна Голендеева.

Сейчас в странах ЕАЭС нет еди-
ной ставки беспошлинного ввоза. 
Например, в Армении она состав-
ляет около €400, в Белоруссии — 
€200. В России, как и в Казахстане,— 
€1 тыс. Причем Казахстан не поддер-
жал идею снижения квоты, говорит 
Татьяна Голендеева. Похоже, чинов-
ников ждет жаркая дискуссия. Ре-
шение по Таможенному кодексу ЕА-
ЭС, как ожидается, будет принято до 
конца года. После утверждения ко-
декса нормы беспошлинного ввоза 
личных вещей будут определяться 
уже Евразийской экономической ко-
миссией, говорят в ее пресс-службе. 
Но также важно, что скажет по пово-
ду ужесточения интернет-торговли 
интернет-общественность. Год назад 
100 тыс. человек уже проголосовали 
против, и российское правительство 
к ним вроде бы прислушалось.

вчера

«ЯНДЕКС»

провел кадровые перестанов-
ки в принадлежащем ему сай-
те о кино «Кинопоиск». Оль-
гу Мансурову, возглавлявшую 
ресурс прежде, сменил руко-
водитель направления меди-
асервисов в «Яндексе» Дмит-
рий Степанов, говорится в сооб-
щении компании. «Перезапуск ”Ки-
нопоиска“ был осложнен рядом 
управленческих ошибок, и, проа-
нализировав причины случившего-
ся, я принял решение, что мне нуж-
но полностью сфокусироваться 
на продукте и взять ответственность 
за его будущее на себя»,— приво-
дятся в сообщении слова господи-
на Степанова. Со вторника он ста-
новится руководителем коман-
ды «Кинопоиска» и отходит от дру-
гих задач, связанных с маркетин-
говыми коммуникациями «Яндек-
са» и развитием других сервисов. 
 Роман Рожков

АРБИТРАЖНЫЙ СУД  
МОСКОВСКОГО ОКРУГА

отклонил кассационные жало-
бы МТС и Минкомсвязи по де-
лу об «олимпийских часто-
тах». Суд оставил без изменений 
решение первой инстанции и поста-
новление суда апелляционной ин-
станции. Таким образом, осталось 
в силе решение Госкомиссии по ра-
диочастотам (ГКРЧ) от марта 2012 
года, по которому телеком-партне-
ры Олимпийских игр — «МегаФон» 
и «Ростелеком» (передал мобиль-
ные активы в СП с «Tele2 Россия») — 
могут эксклюзивно оказывать услу-
ги LTE в Краснодарском крае до 31 
декабря 2016 года. МТС просила 
ГКРЧ ограничить эксклюзив сроком 
до конца 2014 года. Комиссия со-
кратила мораторий, но арбитраж-
ный суд Москвы отменил это реше-
ние, а Девятый арбитражный апел-
ляционный суд его подтвердил. 
 Интерфакс

ФАС

одобрила ходатайство 
 «Вымпелкома» о покупке 
100% «СМАРТС-Астрахань», 
«дочки» СМАРТС. «Вымпелком» 
и основатель СМАРТС Геннадий Ки-
рюшин не комментируют возмож-
ную сделку. Ранее в августе другой 
астраханский актив СМАРТС — «Ас-
трахань GSM» — приобрел «Мега-
Фон» вместе с еще тремя «дочками» 
СМАРТС. «Вымпелком» ранее купил 
«СМАРТС-Элиста».  «Интерфакс»

O’KEY

 получила новый совет дирек-
торов. Акционеры O’Key Group 
S.A. (головная структура ритейле-
ра «О’Кей») избрали новый совет ди-
ректоров с полномочиями до 2020 
года, говорится в сообщении компа-
нии. В совет вошли члены прошлого 
состава Дмитрий Коржев, Дмитрий 
Троицкий, Борис Волчек (они контр-
олируют 54,04% O’Key Group) и CEO 
ритейлера Хейго Керра. Новым чле-
ном совета стал Микола Буйницкий, 
который уже был независимым ди-
ректором компании в 2010–2013 го-
дах. Он займет место Тони Майера, 
который возглавлял «О’Кей» с ян-
варя 2014-го до апреля 2015 года. 
«Интерфакс»

РОСРЫБОЛОВСТВО

сообщило о том, что промышлен-
ного лова мойвы в 2016  году 
не будет, эта рыба будет добы-
ваться только в научных целях. Та-
кое решение, как сообщили в ве-
домстве, было принято на состо-
явшейся в Астрахани 45-й сес-
сии российско-норвежской комис-
сии по рыболовству. Ранее Рос-
сия и Норвегия согласовали объе-
мы квот и правила регулирования 
промысла на 2016 год. Обще до-
пустимый улов (ОДУ) северо-вос-
точной арктической трески сохра-
нен в объеме 894 тыс. тонн, пик-
ши — 244 тыс. тонн. ОДУ синеко-
рого палтуса повышен до 22 тыс. 
тонн против 19 тыс. тонн в 2015 году. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Несмотря на рост 
 курса основных  валют, 
объемы трансгранич-
ной интернет-торгов-
ли не сокращаются, 
граждане продолжа-
ют покупать  товары 
в зарубежных интер-
нет-магазинах

Как стало известно 
”
Ъ“, 

гендиректор крупнейше-
го рекламного селлера Vi 
(до недавнего времени 
«Видео Интернешнл») 
Сергей Васильев стал 
партнером ADG Group 
братьев Григория и Ми-
хаила Печерских по про-
екту модернизации мо-
сковских кинотеатров. 
Инвесторы обещают вло-
жить до 40   млрд руб., что-
бы превратить практи-
чески ветхие объекты 
в современные много-
функциональные цент-
ры для семейного досуга. 
Это формат социалисти-
ческого прошлого, сде-
лать его коммерчески 
успешным будет крайне 
сложно, предупреждают 
эксперты.

О том, что господин Васи-
льев стал совладельцем ООО 
«Эдисонэнерго», сообщил 
источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией в компании. «Эдисо-
нэнерго», входящее в ADG 
Group братьев Григория и 
Михаила Печерских, выку-
пило в декабре 2014 года у 
мэрии Москвы за 9,58 млрд 
руб. 39 кинотеатров общей 
площадью 166 тыс. кв. м. 
Вице-президент ADG Григо-
рий Печерский не отрица-
ет причастность гендирек-
тора Vi к проекту развития 
кинотеатров, но подробно-
сти партнерства обсуждать 
не стал. Сергей Васильев че-
рез пресс-службу Vi отказал-

ся от комментариев. Знако-
мый топ-менеджера говорит, 
что участие господина Васи-
льева вместе с ADG в кино-
театральном бизнесе — его 
личная инвестиция, не свя-
занная с деятельностью Vi.

В числе приобретенных 
«Эдисонэнерго» объектов — 
кинотеатры «Прага», «Варша-
ва», «Будапешт», «Киргизия», 
«Улан-Батор», «Родина», «Ви-
тязь», «Ладога», «Звездный», 
«София», «Мечта», «Орбита» 
и т. д. Продажа стала частью 
реализации городской кон-
цепции создания районных 

центров притяжения, кото-
рые должны стать клубами 
для встреч, семейного, спор-
тивного и культурного досу-
га. По условиям торгов, треть 
площадей объектов необхо-
димо сохранить с целью ис-
пользования для культурно-
просветительских целей. В 
декабре прошлого года Гри-
горий Печерский расска-
зывал, что реализация это-
го проекта позволит изме-
нить инфраструктуру спаль-
ных районов. Во всех кино-
театрах он планировал оста-
вить функцию кинопоказа, 

но основную выручку полу-
чать от продажи сопутствую-
щих услуг, разрешенных гра-
достроительными докумен-
тами. На тот момент из 39 ку-
пленных кинотеатров 18 бы-
ли закрыты, девять исполь-
зовались не по назначению и 
абсолютно все были призна-
ны ветхими, требующими 
серьезной реконструкции. 
Объем инвестиций в проект 
господин Печерский оцени-
вал в 40 млрд руб. Новые па-
раметры реализации проек-
та по модернизации кино-
театров в районные центры 
притяжения в ADG пока не 
раскрывают. 

Недостатков в кинотеа-
трах в Москве нет. По дан-
ным «Невафильм Research» 
на 1 октября этого года, в Мо-
скве и Подмосковье насчи-
тывался 131 кинотеатр на 
736 залов. В Movie Research 
насчитали 106 кинотеатров 
в столице (данные по ито-
гам 2014 года). Для сравне-
ния: в Санкт-Петербурге их 
56, на третьем месте в топ-10 
регионов по количеству ки-
нотеатров Свердловская об-
ласть — 48 кинотеатров. Все-
го в России 1,128 тыс. кино-
театров. 

Гендиректор «Невафильм 
Research» Олег Березин гово-
рит, что по количеству экра-
нов (5,47 на 100 тыс. человек) 
столичный рынок близок к 
насыщению, но проект ADG 
Group может быть перспек-
тивным. «В Москве низко 

развит формат 
”
кинотеатров 

у дома“, которые смогут при-
влечь аудиторию старше 45 
лет»,— пояснил он, добавив, 
что сейчас самая перспектив-
ная аудитория — подростки, 
родившиеся в 2000-е годы, 
так как у них есть привыч-
ка ходить в кино. По словам 
исполнительного директо-
ра Movie Research Александ-
ра Лужина, успех проекта бу-
дет зависеть от репертуарной 
политики. 

Сформировать коммерче-
ски успешный многофунк-
циональный досуговый 
комплекс с кинозалом бу-
дет сложно, предупреждает 
руководитель отдела гости-
ничного бизнеса и туризма 
Cushman & Wakefield Мари-
на Смирнова. «Трудно най-
ти профессиональных арен-
даторов для центра семей-
ного досуга,— поясняет экс-
перт.— Детские секции низ-
комаржинальны и не мо-
гут перекладывать расхо-
ды на аренду на потребите-
лей, плюс их успех очень за-
висит от организатора». Она 
не припоминает ни одно-
го успешного зарубежного 
опыта по созданию подоб-
ных многофункциональных 
центров. «Это скорее формат, 
близкий социалистическо-
му государству»,— отмечает 
госпожа Смирнова.

Екатерина Геращенко, 
Анна Афанасьева, 
Денис Скоробогатько, 
Анатолий Костырев

Некогда индийский АйСиАйСиАй-банк, ко-
торый только в марте приобрел новых рос-
сийских владельцев в лице Совкомбанка, 
а с ними и новое название СКИБ, недавно 
опять поменял структуру собственности. 
В числе его крупных миноритариев (с до-
лей 9,99%) появился брат губернатора Мо-
сковской области и совладелец компании 
«Русская аквакультура» Максим  Воробьев. 
По словам источников 

”
Ъ“, господин Во-

робьев планирует наращивать свою долю 
в банке, и на рынке не исключают, что в ко-
нечном счете на его базе может быть создан 
банк для обслуживания бизнеса, связанно-
го с Московской областью.

Данные о том, что среди владельцев СКИБа 
(Современный коммерческий ипотечный банк) 

появился брат губернатора Московской обла-
сти Андрея Воробьева — бизнесмен Максим Во-
робьев с пакетом 9,99% долей финансовой орга-
низации,— раскрыты на сайте банка. Продавец 
— Совкомбанк. Его доля снизилась на соответст-
вующую величину — до 55%. Цель сделки неоче-
видна. Масштабы СКИБа для бизнесмена такого 
уровня явно невелики: по итогам первого полу-
годия, согласно рейтингу «Интерфакса», банк за-
нимал 227-е место по капиталу (1,67 млрд руб.) и 
307-е — по активам (6,9 млрд руб.).

На запрос 
”
Ъ“ Максим Воробьев передал через 

своего представителя, что условия сделки не рас-
кроет, уточнив, что она «была денежная и рыноч-
ная». Свою мотивацию он объяснил тем, что «ве-
рит в банковский сектор, в стратегию этого бан-
ка, его технологичность и команду». По словам 

источников 
”
Ъ“, не исключено увеличение до-

ли господина Воробьева в банке в дальнейшем. 
В Совкомбанке вчера уточнили, что планируют 
вместе с новым акционером построить «совре-
менный технологичный банк». «Банк будет вы-
давать гарантии полностью онлайн участникам 
торгов по 44-ФЗ и 223-ФЗ (о госзакупках и закуп-
ках отдельными видами юрлиц.— 

”
Ъ“) в тече-

ние одного рабочего дня, и также онлайн в тече-
ние одного рабочего дня будут оформляться кре-
диты,— пояснил суть новой стратегии член наб-
совета СКИБа и глава Совкомбанка Дмитрий Гу-
сев.— У нас также амбициозные планы на рын-
ке ипотеки и жилищного строительства, которые 
мы пока предпочитаем не раскрывать».
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Энергетики предлагают сдви-
нуть сроки ввода половины 
энергопроектов, недостроен-
ных по программе договоров 
поставки мощности,— в целом 
более 3,7 ГВт. Инвесторы уже 
должны 3,5   млрд руб. штрафов 
за просрочку, но в выполнении 
обязательств нет рыночной не-
обходимости: спрос на электро-
энергию в РФ стагнирует, а до-
ходность соглашений потеряла 
привлекательность. Потребите-
ли против преференций толь-
ко для генерации и настаивают 
на полном отказе от невостребо-
ванной мощности. 

Инвесторы в строительство но-
вых энергоблоков по программе 
ДПМ (договор поставки мощности) 
предлагают массово перенести сро-
ки ввода энергообъектов. Из про-
екта решений к ближайшему засе-
данию набсовета НП «Совет рынка» 
следует, что генерирующие компа-
нии пытаются отсрочить ввод поло-
вины оставшейся программы ДПМ 
— суммарно более 3,7 ГВт. Сроки и 
перечень ДПМ утверждены Белым 
домом, для пересмотра потребуется 
постановление правительства. На ко-
нец августа с обязательством по сро-
кам не справлялись владельцы ДПМ 
мощностью 3,1 ГВт из оставшихся по 
этой программе 7,6 ГВт. 

В частности, ОГК-2 (входит в «Газ-
пром энергохолдинг») предлагает 
перенести сроки ввода блоков на Се-
ровской, Троицкой, Новочеркасской 
и Рязанской ГРЭС с ноября 2014 года 
на январь 2016 года. Российско-ки-
тайское СП ТГК-2 и Huadian согласо-
вало с Минэнерго перенос Хуадянь-
Тенинской ТЭЦ с 2013 года на де-
кабрь 2016 года. «Э.ОН Россия» требу-
ет формальной отсрочки для уже за-
пущенного третьего блока на Бере-
зовской ГРЭС мощностью 800 МВт на 
1 октября 2015 года (дата фактическо-
го запуска позволит не платить штра-
фы), «Фортум» настаивает на сдвиге 
по двум блокам Челябинской ГРЭС с 
декабря 2014 года на январь 2016 го-
да. Также на неопределенный срок 
предлагается отложить запуск не-
больших ПГУ «Квадры» — блоков 
на Дягилевской ТЭЦ, Алексинской 
ТЭЦ, Курской ТЭЦ-1 и Воронежской 
ТЭЦ-1. Один из новых блоков на Се-
ровской ГРЭС ОГК-2 предлагается пе-
ренести на Верхнетагильскгую ГРЭС 
«Интер РАО».

Отсрочка позволит компаниям не 
платить штрафы за непоставку мощ-
ности, предусмотренные по ДПМ 
(примерно 25% платы за мощность, 
всего по объектам ДПМ уже взыска-
но 11,8 млрд руб.). Штраф по энерго-
блокам, не запущенным на 31 авгу-
ста, достиг 3,5 млрд руб., но по боль-

шинству объектов пока не списыва-
ется. В среднем штраф, по оценкам 
источников 

”
Ъ“, составляет 235 тыс. 

руб. за 1 МВт мощности в месяц. В се-
редине сентября «Совет рынка» об-
суждал варианты отказа от штрафов 
на оптовом рынке электроэнергии 
для станций, не успевающих запу-
стить объекты ДПМ в срок. Этот во-
прос также планируется обсудить 22 
октября, один из вариантов решения 
как раз подразумевал перенос даты 
начала поставки. Последний раз пра-
вительство соглашалось на отсрочку 
по ДПМ для Пермской ГРЭС «Интер 
РАО», ввод перенесли с декабря 2015 
года на июнь 2017 года. Кроме эконо-
мии на штрафах отсрочка даст ген-
компаниям возможность сохранить 
приемлемую долговую нагрузку, ко-
торая существенно выросла из-за ак-
тивного ввода новых блоков по ДПМ 
в последние годы.

Минэнерго предлагает не ме-
нять условия поставки мощности 
для тех объектов, которые действи-
тельно нужны энергосистеме, гово-
рил на прошлой неделе замдиректо-
ра департамента развития электроэ-
нергетики Минэнерго Егор Гринке-
вич. Если технически перенос сро-
ков возможен, то генераторам на-
до договариваться уже с потребите-
лями, считает он. Однако, несмотря 
на стагнацию спроса на электроэ-

нергию, в НП «Сообщество потре-
бителей энергии» не поддержива-
ют варианты с преференциями толь-
ко для генерации и предлагают ли-
бо оставить все как есть, либо пере-
заключать ДПМ на взаимовыгодных 
условиях: отказаться от ввода нево-
стребованных энергоблоков (около 
2 ГВт) и снизить доходность инвесто-
ров по действующим договорам для 
всех типов генерации.

По мнению заместителя главы 
«Интер РАО Управление электроге-
нерацией» Александры Паниной, 
проекты ДПМ уже экономически не-
эффективны: они показывают отри-
цательную доходность, а генерато-
ры пытаются хотя бы вернуть день-
ги, потраченные на строительство. 
Виной этому ошибка в прогнозе по-
требления при запуске программы 
ДПМ, что привело к недостаточной 
загрузке новых блоков и низким це-
нам на электроэнергию на рынке на 
сутки вперед. В то же время, по ее 
мнению, генераторам выгодно уско-
рять сроки строительства: затраты 
на строительство блоков уже выше 
компенсаций по ДПМ. «Отрасли бу-
дет сложно найти консенсус по сдви-
гу ДПМ»,— полагает Михаил Расстри-
гин из «ВТБ Капитала», подчеркивая, 
что в любом случае придется решать 
проблему профицита мощности.

Фомичева Анастасия

Максим Воробьев диверсифицировал бизнес
Совладелец «Русской аквакультуры» вплывает в банкинг

Мощность подождет лучших времен
Генкомпании пытаются отложить новые электростанции
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Сергей Васильев покажет кино 
Гендиректор Vi оказался совладельцем кинотеатров Москвы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
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ЦБ впервые за новейшую историю 
российского банковского сектора 
 готовится спасать банк силами его 
кредиторов. Российский аналог 
кипрского bail-in может быть ис-
пытан на Нота-банке. Для санации 
в нем маловато вкладов граждан, 
а для отзыва лицензии — слишком 
много средств госструктур. Впрочем, 
гарантией продолжения существо-
вания банка является реальное 
 качество его активов.

О мерах по стабилизации ситуации в 
Нота-банке, входящем в первую сотню по 
активам, ЦБ объявил вчера на своем сайте. 
С 13 октября в банке на шесть месяцев вве-
дена временная администрация регулято-
ра, полномочия руководства приостанов-
лены, введен трехмесячный мораторий 
на удовлетворение требований кредито-
ров, вкладчикам-физлицам АСВ начнет 
платить страховки до 27 октября. Таких 
мер в совокупности ЦБ в отношении про-
блемных банков еще не принимал. И при 
всем при этом банк, похоже, ни на сана-
цию, ни на отзыв лицензии не идет. В нем 
с большой долей вероятности осуществле-
на попытка спасения полностью силами 
кредиторов, чего в российской практике 
до сих пор не было.

Как пояснил зампред Банка России 
Михаил Сухов, действия ЦБ обусловлены 
целым набором обстоятельств. «У банка в 
результате изъятия средств c середины ле-
та этого года рядом крупных клиентов в 
течение последней недели образовался 
провал в ликвидности (позже ЦБ огласил 
цифру в 16 млрд руб.— 

”
Ъ“), следствием 

чего стала очень большая картотека неи-
сполненных обязательств. Такая ситуа-
ция требовала реакции регулятора. В бан-
ке очень большое число клиентов — юри-
дических лиц. Активы самого банка пред-
положительно таковы, что способны ге-
нерировать денежный поток для расче-
тов с кредиторами в будущем, осталось 
только точно определить величину этого 
денежного потока с учетом оценки каче-
ства активов»,— сообщил господин Су-

хов. Такая ситуация, по его словам, уни-
кальна, что и объясняет первое в россий-
ской новейшей истории применение та-
кого набора мер. Впрочем, и полноцен-
ная законодательная база сложилась для 
использования этих инструментов толь-
ко с этого года — в результате введения в 
действие нового закона о банкротстве, 
уточнил он. По словам Михаила Сухова, 
«дальнейшие действия ЦБ — оценка вре-

менной администрацией реальной ситу-
ации в банке и, если качество активов по-
зволяет, предложение кредиторам-юрли-
цам вариантов ее разрешения». Они мо-
гут быть разными, продолжает он — «от 
продажи ряда активов до добровольных 
аналогов bail-in: возможно, в виде ре-
структуризации их требований к банку». 
Материального участия государства этот 
вариант, по его словам, не предполагает. 
Но по замыслу ЦБ ставит всех кредиторов 
в равные условия, устраняет риск пред-
почтительного удовлетворения требова-
ний отдельных клиентов.

Согласно данным официальной отчет-
ности банка, на 1 сентября портфель кор-
поративных кредитов составлял 53,78 мл-
рд руб., лишь 0,8% которых просрочены. 
Впрочем, по словам источника 

”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией в банке, большая часть 
кредитов выдана компаниям, связанным 

с собственниками, на нерыночных усло-
виях — этим, по его словам, объясняется 
небольшая по сравнению с размером и за-
явленным качеством портфеля прибыль 
— 551 млн руб. с начала года. На депозитах 
и расчетных счетах юрлиц в банке на 1 
сентября находилось 39,4 млрд руб. 
Средств физлиц в банке немного: менее 
7 млрд руб., из них, по сведениям 

”
Ъ“, под 

страховую ответственность АСВ попадает 
около 3 млрд руб., что, видимо, и делает 
нецелесообразной санацию. Ведь обычно 
оздоровление направлено на защиту ин-
тересов наиболее слабой стороны в отно-
шениях с банком — вкладчиков, в то вре-
мя как кредиторы-юрлица считаются ква-
лифицированными инвесторами, способ-
ными оценивать свои риски.

До сих пор различные аналоги bail-in 
— спасения банков за счет средств креди-
торов — применялись в России лишь ча-
стично. Так, кредиторы санируемого бан-
ка «Таврический» — «Ленэнерго» и МРСК 
Северо-Запада — конвертировали свои 
депозиты в банке на сумму 12,7 млрд руб. 
в капитал второго уровня банка сроком на 
20 лет по ставке 0,51%. «Роскосмос» конвер-
тировал 27 млрд руб. из своего депозита в 
Фондсервисбанке в субординированный 
десятилетний депозит по ставке ниже 1%. 
При этом распоряжение остальными кре-
диторами банка своими средствами после 
санации этих банков не ограничивалось, 
в оздоровлении использовались госсред-
ства, что, равно как и добровольный, а не 
принудительный характер этих операций 
и их суть (в классическом bail-in имеет ме-
сто конвертация требований к банку в 
участие в капитале), существенно отлича-
ет эти случаи от текущего. Впрочем, по 
мнению экспертов, такая схема все же вы-
годнее для всех, чем отзыв лицензии. 
«Кредиторы третьей очереди получают 
символические выплаты, а платежи рас-
тянуты во времени,— отмечает партнер 
юрфирмы 

”
Яковлев и партнеры“ Игорь 

Дубов.— В текущей же ситуации у них 
есть шанс на возврат средств — хотя бы и с 
дисконтом или с отсрочкой, так что это 

вполне комфортный для них сценарий». 
Впрочем, говорить об этом как о приня-
том решении рано: не исключено, что ана-
лиз качества активов банка даст иной ре-
зультат, чем показан у него в отчетности.

С учетом специфики банка — концен-
трации на обслуживании госкомпаний 
— не исключено, что вопрос о его даль-
нейшей судьбе будет зависеть в том числе 
и от ущерба, который принесет государст-
ву отзыв у него лицензии, считают собе-
седники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. «Де-

позиты госкомпаний — это не просто 
средства на балансе, это обеспечение га-
рантий, выданных банком подрядчикам 
под госзаказ,— отмечает источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией в банке.— В случае 
отзыва лицензии у банка подрядчики не 
только лишатся своих размещенных там 
средств, но и гарантии, выданные под вы-
полнение госзаказа, будут аннулирова-
ны, а это поставит под вопрос финансо-
вую устойчивость господрядчиков».

Впрочем, даже при позитивном сцена-
рии вопроса о том, каким образом будет 
функционировать банк в случае, если ЦБ 
сочтет его способным выжить без господ-
держки, нет ни у кого. Опыта выживания 
несанированного банка после вхожде-
ния туда временной администрации ЦБ 
на рынке нет. «Даже если вывода активов 
или иных существенных проблем в бан-
ке не обнаружится, претензии к бывшему 
руководству банка, скорее всего, останут-
ся — как минимум в части неадекватного 
управления ликвидностью»,— отмечает 
руководитель группы банковской пра-
ктики «Пепеляев Групп» Лидия Горшкова. 
Из комментариев ЦБ вчера следовало, что 
содействию банкиров оттоку средств кли-
ентов может быть дана уголовно-право-
вая оценка. «В такой ситуации ЦБ, скорее 
всего, воспользуется своим правом требо-
вать замены руководства, а если претен-
зии будут и к собственникам — то потре-
бовать от них продажи своих долей»,— 
считает госпожа Горшкова.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Нота-банк разложат по требованиям
Спасать его будет не государство, а клиенты

ЦИТАТА

Общая сумма уменьшения  
обязательств перед юрлицами  
превысила 16 млрд руб., поэтому  
в банке закончились ликвидные 
средства для исполнения  
обязательств перед клиентами
— Михаил Сухов, зампред ЦБ

«Возможно, в данном слу-
чае компании надеются полу-
чить маркетинговые преиму-
щества, связанные с использо-
ванием в своем наименова-
нии слов, которые клиенты 
ассоциируют с крупными бан-
ками»,— полагает гендирек-
тор СРО НП МиР Андрей Пара-
нич. Аналогичной позиции 
придерживаются и в банках. 
Так, в банке «Европлан» не 
исключают, «что такое назва-
ние намеренно выбрано для 
использования известной 
марки в своих корыстных це-
лях». При этом в самих таких 
МФО уверены, что ничего про-
тивозаконного не совершают. 
Как пояснил 

”
Ъ“ бывший соб-

ственник МФО «Петроком-
мерц» Артем Рубцов, «ЦБ заре-
гистрировал МФО с существу-
ющим названием, а значит, 
ничего противоправного в его 
использовании нет». Руково-
дитель еще одного МФО, поза-
имствовавшего название 
крупного банка, и вовсе зая-
вил 

”
Ъ“, что название приду-

мал сам, а о существовании 
одноименного банка не слы-
шал. При этом связаться с 
большинством указанных 
МФО 

”
Ъ“ не удалось — сайтов 

у них нет, а в базе данных 
«Коммерсантъ.Картотеки» от-
сутствовали либо были недо-
ступны телефонные номера.

По словам замначальника 
управления контроля финан-
совых рынков ФАС Лилии Бе-
ляевой, «каждый подобный 
случай надо рассматривать от-
дельно, и если факт недобро-
совестной конкуренции будет 
доказан, провинившимся 
компаниям может грозить 

штраф от 100 тыс. руб. до 
500 тыс. руб.». «При этом оспо-
рить в суде использование 
своего фирменного наимено-
вания другой организацией 
проще всего будет в том слу-
чае, если товарный знак заре-
гистрирован,— указывает 
партнер юридической фирмы 
Lidings Андрей Зеленин.— 
Если используемое банком в 
названии слово не зареги-
стрировано как товарный 
знак, добиться прекращения 
его использования другой фи-
нансовой организацией будет 
сложнее. Банку нужно будет 
указывать на возможное вве-
дение в заблуждение потреби-
теля и на этом основании ини-
циировать разбирательство в 
суде или в ФАС».

В ЦБ, который является ре-
гулятором для обоих рынков, 

”
Ъ“ сообщили: «Исходя из по-

ложений закона 
”
О микрофи-

нансовой деятельности и ми-
крофинансовых организаци-
ях“ юрлицу при получении 
статуса МФО запрещено ис-
пользовать наименование 
только другой МФО. Ограни-
чение не распространяется на 
наименования иных некре-
дитных финансовых или кре-
дитных организаций. Вместе с 
тем копирование в названии 
известных брендов потенци-
ально может вести к повыше-
нию репутационного риска 
крупных компаний, с одной 
стороны, и к недобросовест-
ной конкуренции и искаже-
нию публичной информации 
— с другой. Поэтому мы про-
ведем анализ на предмет вне-
дрения более жестких правил 
по несогласованному исполь-
зованию известных брендов».

Валерия Францева

Из банков  
выводят бренды
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Несмотря на планы «Аэрофло-
та» закрепить за собой права 
на большинстве международ-
ных маршрутов «Трансаэро», 
в борьбу за них уже официаль-
но включились «Сибирь» (S7) 
и «Уральские авиалинии». В Мин-
трансе рассчитывают, что до-
ля «Аэрофлота» на рынке после 
ухода «Трансаэро» не превысит 
50%, окончательно судьбу про-
блемной авиакомпании решит 
межведомственная комиссия 
при министерстве.

«Сибирь» подала в межведомствен-
ную комиссию при Минтрансе заяв-
ку на получение 24 международных 
направлений, где до сих пор назна-
ченным перевозчиком была «Транс-
аэро», сообщила председатель сове-
та директоров ЗАО «Группа компаний 
С7» Наталия Филева. По ее словам, да-
же «в правительстве не хотят все отда-
вать 

”
Аэрофлоту“», решение нужно 

принимать «по справедливости». «Си-
бирь» претендует на полеты по наибо-
лее прибыльным среднемагистраль-
ным направлениям: в города Казахс-
тан, Лондон, Париж, Рим, Милан, Бар-
селону, Прагу и ряд других. Также в 
борьбу за маршрутную сеть «Трансаэ-
ро» вступили «Уральские авиалинии», 
подавшие заявку на 12 направлений 
в Европу и СНГ с вылетом из Екате-
ринбурга, Петербурга и Москвы.

Первым застолбить рынок «Транс-
аэро» попытался «Аэрофлот»: как рас-
сказывал 

”
Ъ“ 12 октября, он напра-

вил в Росавиацию и правительство за-
прос на почти сотню международных 
направлений. Заявка уже «получи-
ла одобрение на правительственном 
уровне», уверяют источники 

”
Ъ“. Офи-

циально подтвердить это не удалось, 

но вчера президент Владимир Путин 
заявил, что «Аэрофлот», взявший на 
себя «дополнительную нагрузку» по 
развозу пассажиров «Трансаэро», дол-
жен получить «определенные если не 
преференции, то поддержку со сторо-
ны правительства». Участники рынка, 
впрочем, уверены, что за счет расши-
рения рынка «Аэрофлоту» компенси-
ровать затраты не удастся. Сама ком-
пания вчера обратилась в арбитраж-
ный суд Москвы с требованием взы-
скать с «Трансаэро» 5 млрд руб.

• До 2012–2013 годов «Аэрофлот» 
оставался одним из главных держа-
телей коммерческих прав на рейсы 
по таким популярным направлениям, 
как Франция (Париж, Ницца), Италия 
(Рим, Милан), Чехия (Прага) и другие. 
Но Минтранс провел целую кампанию 
по либерализации, и «Трансаэро» полу-
чила права второго назначенного пе-
ревозчика на многих маршрутах. Со-
ответствующие права распределя-
ет межведомственная комиссия, но 
только если авиакомпания сама ото-
звала допуски или если ее сертификат 

эксплуатанта аннулирован. «Транса-
эро» отозвала допуски только по девя-
ти маршрутам из Москвы и Петер-
бурга, окончательное решение об анну-
лировании ее сертификата тоже еще 
не принято (см. 

”
Ъ“ от 1 сентября).

Министр транспорта Максим Со-
колов вчера в интервью телеканалу 
«Россия 24» заверил, что за ситуацией 
с распределением маршрутов «Тран-
саэро» будет следить сам Минтранс и 
ФАС. Но, подчеркнул чиновник, «Аэ-
рофлот» «в любом случае не будет вы-
ходить за 50% от общей доли перево-
зок в стране, хороший кусок от этого 
пирога получат и другие перевозчи-
ки». По итогам первого полугодия до-
ля группы «Аэрофлот» (включает до-
черние авиакомпании) на рынке со-
ставляла 37%, «Трансаэро» —12%. Гла-
ва управления регулирования тран-
спорта ФАС Дмитрий Рутенберг со-
общил вчера 

”
Ъ“, что при распределе-

нии маршрутов должны учитывать-
ся соглашения о воздушном сообще-
нии с различными странами, где за-
фиксировано, какое именно коли-
чество перевозчиков должно дейст-
вовать на маршруте. По мнению чи-
новника, увеличение количества до-
пусков у «Аэрофлота» возможно, но 
должно происходить «исходя из прин-
ципов конкуренции». «Аэрофлоту» и 
не нужны все маршруты «Трансаэро», 
так что другим перевозчикам «что-то 
достанется», говорит глава аналитиче-
ской службы «Авиапорт» Олег Панте-
леев. По его мнению, в сфере интере-
сов «Аэрофлота» прежде всего окажут-
ся Израиль и Казахстан, а остальным 
претендентам имеет смысл бороться 
за европейские направления.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов

На «Трансаэро» слетелся весь рынок
Авиакомпании начали борьбу за ее маршруты

Верховный суд (ВС) РФ утвердил разъяснения по 
рассмотрению дел о банкротстве граждан. Глав-
ной новостью стало то, что иски по оспариванию 
сделок должника и истребованию его имущест-
ва теперь могут рассматриваться вне банкрот-
ных дел. Такое допущение ВС сделал, сославшись 
на еще не принятый законопроект, предлагаю-
щий отдать споры по имуществу граждан-должни-
ков судам общей юрисдикции. Юристы говорят, 
что это увеличит расходы финансового управляю-
щего, а само банкротное дело может растянуться 
на неопределенный срок.

Пленум ВС вчера единогласно принял постановление 
по вопросам, касающимся дел о банкротстве граждан. 
Первую версию документа ВС предложил еще 29 сентя-
бря, до вступления в силу поправок к закону о банкрот-
стве, но она была переработана «с учетом поступивших 
предложений от ученых и судей», сообщила судья ВС Ири-
на Букина, выступавшая докладчиком.

Так, из текста исчезло понятие мошенничества, а так-
же примеры других незаконных действий со стороны 
гражданина (злостное уклонение от погашения долга, 
предоставление заведомо ложных сведений), из-за ко-
торых суду давалось право отказать в освобождении 
должника от обязательств (прощение долгов, не пога-
шенных в ходе банкротной процедуры). Вместо этого 
ВС ограничился общей формулировкой: если гражда-
нин «действовал незаконно». Пленум уточнил, что не-
законность действий должника может быть установле-
на в рамках любого судебного процесса в любом суде. 
«Таким образом, все отдается на усмотрение суда по ка-
ждому случаю. Конечно, банкротство физлиц — сфера, 
где выводы зависят от обстоятельств конкретного дела 
и поведения конкретного человека, но широта судей-
ского усмотрения всегда таит в себе опасность ошибки 
или предвзятости»,— говорит Светлана Тарнопольская 
из коллегии адвокатов «Юков и партнеры».

Ключевым изменением постановления стало вычер-
кивание положения, обязывающего рассматривать все 
иски об оспаривании сделок должника в рамках банкрот-
ного дела. Ирина Букина сослалась на находящийся сей-
час в Госдуме законопроект, предлагающий отдать рас-
смотрение споров об имуществе гражданина-должника 
судам общей юрисдикции. Этот проект был внесен в ию-
ле главой комитета Госдумы по конституционному зако-
нодательству и государственному строительству Влади-
миром Плигиным. В пояснительной записке отмечается, 

что арбитражные суды не рассматривали раньше споры 
между наследниками и супругами, в связи с чем их нужно 
оставить судам общей юрисдикции. Кроме того, проект 
передает общим судам иски о признании права собствен-
ности, о взыскании морального вреда, об истребовании 
имущества и оспаривании сделок должника.

Юристы не считают эту идею удачной. «Понятно, что 
ВС хочет частично снять нагрузку с арбитражных судов, 
но лучше было бы 

”
обучить“ арбитражные суды рассма-

тривать споры со специфическим 
”
семейным элемен-

том“, чем распылять дело о банкротстве»,— считает Свет-
лана Тарнопольская. «Непонятно, в какой именно суд об-
щей юрисдикции нужно будет обращаться, уведомлять 
ли кредиторов о процессах в разных судах и привлекать 
ли их к участию в деле? — добавляет арбитражный управ-
ляющий Дмитрий Терентьев.— Кроме того, обращение в 
несколько судов повлечет больше расходов для управля-
ющего, особенно если сделки совершались в разных ре-
гионах». По словам юриста, в рамках одного процесса су-
ду легче разобраться, «кто действует недобросовестно, как 
должник дошел до банкротства, преднамеренно ли это бы-
ло или же ему просто не повезло». «Арбитражный суд не 
сможет продолжать рассмотрение банкротного дела, по-
ка в суде общей юрисдикции оспаривается какая-то суще-
ственная сделка должника,— продолжает госпожа Тарно-
польская.— В итоге сроки рассмотрения дел о банкротстве 
граждан могут быть затянуты на неопределенный срок».

Впрочем, пока упомянутый законопроект даже не 
назначен к первому чтению, а в заключении правово-
го управления комитета Госдумы по вопросам собствен-
ности говорится о недоработках документа. Кроме того, 
управление критикует саму идею передачи из арбитраж-
ных судов исков о признании сделок должника недей-
ствительными по специальным банкротным основани-
ям. Рассмотрение таких исков предполагает осведомлен-
ность суда обо всех кредиторах, размере требований, учет 
их интересов. «В этой ситуации для суда общей юрисдик-
ции сложно будет учесть все обстоятельства дела, связан-
ные с делом о банкротстве гражданина, и, соответствен-
но, дать объективную и справедливую оценку заявленно-
му требованию»,— говорится в заключении. Но посколь-
ку из постановления пленума уже исключили положе-
ния о том, что иски об оспаривании сделок рассматрива-
ются только в рамках банкротного дела, отмечает госпо-
жа Тарнопольская, «видимо, ВС уверен, что законопроект 
все-таки будет принят».

Анна Занина, Андрей Райский

Суды поделят граждан
Персональные банкротства допустили до общей юрисдикции

ЦИТАТА

Когда в доме происходит пожар, 
его нужно тушить, а не смотреть, 
что потом можно забрать
— Виталий Савельев,
гендиректор «Аэрофлота»,  
о передаче маршрутов «Трансаэро»,  
в интервью ”Ъ“ 12 октября

Как стало известно 
”
Ъ“, Evraz готов продать свои 

ванадиевые предприятия Stratcor и Vametco, 
полученные за счет покупки Strategic Minerals 
Corporation в 2006 году. Холдинг ведет перего-
воры об этом с американской Global Renewable 
Energy Ltd. Аналитики говорят, что ванадие-
вый бизнес низкомаржинальный, а Evraz нуж-
но  сокращать долг в том числе за счет экономии 
на содержании активов.

Evraz ведет переговоры с американской компанией 
Global Renewable Energy Ltd (GRE) о продаже ей двух зару-
бежных ванадиевых активов: компании Stratcor в США 
(Evraz владеет 100%) и контрольного пакета Vametco в 
ЮАР (66,95%). Об этом говорится в сообщении другого юж-
ноафриканского актива холдинга, Evraz Highveld Steel & 
Vanadium, который с апреля 2015 года находится под 
управлением антикризисных менеджеров. GRE предла-
гала управляющим выкупить и Evraz Highveld, но они со-
чли, что у американской компании нет надежных источ-
ников финансирования, а кроме того, непрозрачная 
структура собственности (GRE указывала лишь, что это 
«частные зарубежные инвестструктуры»). В итоге Highveld 
решено продать малоизвестной китайской International 
Resources Limited, которая предложила план спасения 
компании в размере около $40 млн.

В Evraz отказались комментировать решение управля-
ющих по Highveld и планы продажи Stratcor и Vametco, 
связаться с GRE не удалось. В 2014 году все ванадиевые 
активы Evraz (это также «Евраз Ванадий Тула» и чешский 
Evraz Nikom) произвели 18,3 тыс. тонн ванадиевой продук-

ции, выручка сегмента по итогам года отдельно не раскры-
вается, но за 2014 год из общей выручки группы в $13 млрд 
на «доходы от других операций» пришлось $648 млн, а их 
EBITDA — $37 млн (для сравнения: в 2013 году выручка хол-
динга от ванадия составила $550 млн). Мощности Stratcor 
составляют 2,75 тыс. тонн ванадия в год, Vametco — 3,6 тыс. 
тонн. Оба актива входили в Strategic Minerals Corporation, 
75% которой Evraz купил в 2006 году за $110 млн. В 2007–
2008 годах за сумму около $680 млн было выкуплено око-
ло 80% Highveld, правда, Еврокомиссия заставила россий-
ский холдинг продать часть активов южноафриканской 
компании (они отошли Duferco) из-за того, что Evraz мог 
стать монополистом на мировом ванадиевом рынке. В 
2010 году Evraz задумался о продаже американских акти-
вов Stratcor, но позже отказался от этих планов.

У Evraz довольно высокая долговая нагрузка (2,6 
EBITDA по итогам первого полугодия), холдингу нужно 
распродавать наименее эффективные или непрофиль-
ные активы, чтобы снизить ее, говорит сотрудник од-
ной из инвесткомпаний. Но скорее всего, покупатели 
будут готовы взять активы за долг или символическую 
сумму, полагает он. Олег Петропавловский из БКС со-
гласен с этим: цены на ванадий продолжают снижаться 
(за январь—июнь 2015 года упали на 18% к аналогично-
му периоду 2014 года, до $21,5 тыс. за тонну), а этот биз-
нес после кризиса 2008–2009 годов так и остался низко-
маржинальным. Evraz легче избавиться от наименее эф-
фективных активов, чем тратиться на их содержание, 
заключает аналитик.

Анатолий Джумайло

Evraz избавляется от ванадия
Компания хочет продать активы в США и ЮАР

Именно на это указал господину 
Улюкаеву глава Минфина Антон Си-
луанов: «Когда мы вводили налого-
вый маневр (в 2015 году.— 

”
Ъ“), мы го-

ворили, что нефтяники будут мень-
ше добывать, а сейчас получается, что 
резко пересмотрели прогнозы, и этот 
прогноз увеличился на 2016 год. Есть 
какое-то противоречие». Сам Минфин 
считает, что налоговые новации на до-
бычу в 2016 году не повлияют.

Прогнозные оценки Минэконо-
мики, которые различаются на уров-
не статистической погрешности, не 
имели бы большого значения, если 
бы не тот факт, что каждый миллион 
тонн дополнительного экспорта неф-
ти приносит бюджету около 9 млрд 
руб. По данным 

”
Ъ“, Минэнерго на 

прошлой неделе предлагало прави-
тельству не сохранять экспортную 
пошлину на нефть на текущем уров-
не, а существенно снизить ее (как ра-
нее предполагалось), компенсиро-
вав бюджету разницу в 85 млрд руб. 

за счет дополнительной добычи неф-
ти и газового конденсата.

По мнению собеседников 
”
Ъ“ в от-

расли, изменение прогноза Минэко-
номики (на базе которого рассчиты-
вается бюджет) означает, что борьба 
нефтяников с Минфином не оконче-
на. «Сумма в 200 млрд руб., которую 
Минфин должен собрать, в бюджет за-
ложена, но ее можно собрать по-раз-
ному — например, через обложение 
дополнительной добычи нефти»,— 
поясняет источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией. Вопрос налогообложения 
отрасли будет поднят на президент-
ской комиссии по ТЭК в конце октя-
бря, где нефтяники получат шанс до-
нести свою позицию до президента. 
Вчера Владимир Путин дал понять, 
что вопрос с изъятием 200 млрд руб. 
решен, но все же оставил простран-
ство для маневра: «Стремясь к дивер-
сификации и структурным измене-
ниям (экономики.— 

”
Ъ“), мы не бу-

дем это делать за счет того, чтобы по-
давлять отрасль, которая работает эф-
фективно». При этом Минэкономики 

и Минэнерго, похоже, не удается эф-
фективно согласовывать стратегию с 
самими нефтяниками: одновремен-
но с новым прогнозом вчера прозву-
чала резкая отповедь главы крупней-
шей в стране «Роснефти» Игоря Сечи-
на, который пригрозил правитель-
ству немедленным падением добы-
чи на 25–30 млн тонн. Новые добыва-
ющие проекты действительно будут 
запущены в 2016 году вне зависимо-
сти от налогового режима, но он мо-
жет повлиять на добычу на старых 
месторождениях, отмечает Алексей 
Кокин из «Уралсиба». «Какие-то сква-
жины могут стать нерентабельными, 
и их заглушат, а часть поддерживаю-
щего бурения не состоится»,— счи-
тает он, оценивая возможное паде-
ние в пределах 5–6 млн тонн. С нача-
ла 2000-х годов, поясняет аналитик, 
прогнозы по добыче нефти в России 
всегда были хуже итоговых данных, 
и, возможно, Минфин рассчитывает 
на это, игнорируя отчаянный песси-
мизм нефтяников.

Юрий Барсуков

Нефть переливают  
из пустого в прогнозное
с1
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деловые новости

Крупнейший в России реклам-
ный селлер Vi еще как мини-
мум три года будет консульти-
ровать холдинг «СТС Медиа» 
(объединяет российские кана-
лы СТС, «Домашний», «Перец», 
CTC Love и казахстанский «31-й 
канал»). Взамен медиахолдинг 
продолжит отдавать селлеру 
12% своей рекламной выручки. 
По итогам 2015 года «СТС Ме-
диа» ждет падения рынка теле-
рекламы на 20%, а в 2016-м над-
еется на рост до 1,5%.

«СТС Медиа» продолжит сотруд-
ничать с Vi, сообщила вчера журна-
листам гендиректор медиахолдин-
га Юлиана Слащева. Действующий 
контракт истекает в конце 2015 го-
да, его решено продлить еще на три 
года. Vi является консультантом 
«СТС Медиа» с 2011 года и получает 
за свои услуги 12% рекламной вы-
ручки холдинга, новый контракт не 
предусматривает изменений усло-
вий сотрудничества.

Vi (ранее — «Видео Интернешнл») 
— крупнейший селлер телерекла-
мы, сотрудничающий с «Первым ка-
налом», ВГТРК, РЕН ТВ, ТВ-3, ЮТВ, 
«Пятницей», ТВЦ и другими канала-
ми. До 2011 года Vi продавал рекла-
му и на каналах «СТС Медиа», но по-
правки к закону «О рекламе» ограни-
чили долю Vi до 35%. Тогда же «СТС 
Медиа» создала собственную селлер-
скую структуру — «ЭвереСТ-С». В 
2014 году ограничения были сняты, 
но «ЭвереСТ-С» продолжил прода-
вать рекламу на каналах «СТС Ме-
диа». Позднее Юлиана Слащева от-
мечала, что с появлением собствен-
ного сейлз-хауса холдинг стал зара-
батывать на рекламе больше.

Вчера госпожа Слащева отметила, 
что по итогам года телерекламный 
рынок может упасть на 20%, сниже-
ние продаж у «ЭвереСТ-С» прогнози-
руется на уровне рынка. В следую-
щем году рост рынка может соста-
вить от 0% до 1,5%, предполагает гла-
ва «СТС Медиа». По данным Ассоциа-

ции коммуникационных агентств 
России, объем телерекламы по ито-
гам первого полугодия снизился на 
21%, до 60,2–60,7 млрд руб. ZenithOp-
timedia ранее оценивала падение 
рынка телерекламы в 18%, до 131 мл-
рд руб., по итогам 2015 года. В следу-
ющем году компания ожидает нуле-
вую динамику на рынке.

Рекламные доходы «СТС Медиа» в 
январе—июне снизились сильнее 
рынка: на 26% в рублях, до 9,53 млрд 
руб. Чистая прибыль за тот же пери-
од сократилась на 63%, до 753 млн 
руб. Выручка холдинга составила 
9,7 млрд руб., что на 25% ниже уров-
ня первого полугодия 2014 года.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, в сентябре 

совет директоров «СТС Медиа» при-
нял предложение ЮТВ Алишера Усма-
нова и Ивана Таврина о продаже 75% 
бизнеса медиахолдинга за $200 млн. 
Теперь предложение должны одо-
брить акционеры, после чего сделка 
может быть закрыта до конца года.

Елизавета Макарова

«СТС Медиа» нужна консультация
Холдинг продлит контракт с Vi

Иностранные IT-компании 
не теряют интереса к россий-
скому рынку, даже несмотря 
на объявленный правительст-
вом курс на импортозамеще-
ние технологий. Американ-
ский производитель софта 
VMware, входящий в корпора-
цию EMC, которую за $67 млрд 
готовится приобрести Dell, за-
ключил свое первое в России 
соглашение с местным партне-
ром. Им стал подконтрольный 
Национальной компьютерной 
корпорации «Аквариус», он бу-
дет предустанавливать софт 
VMware на свои серверы.

VMware заключила первое согла-
шение об OEM-партнерстве с рос-
сийской компанией, рассказал 

”
Ъ“ 

глава представительства VMware в 
России и СНГ Александр Василен-
ко. Партнером VMware стал произ-
водитель компьютерной техники 
«Аквариус» (входит в Националь-
ную компьютерную корпорацию), 
который уже начал продажу своего 
оборудования с предустановлен-
ным программным обеспечением 
американской компании. «Догово-
ренность с 

”
Аквариусом“ — это пер-

вый пример реализации OEM-про-
екта с российским вендором, имею-
щим локальное производство»,— 
добавляют в VMware.

Соглашение распространяется 
на полный спектр продуктов 
VMware для построения программ-
но-определяемых центров обработ-
ки данных, который включает в се-
бя продукты по серверной виртуа-
лизации, VDI (виртуализации деск-
топов), сетевой виртуализации, 
виртуализации хранилищ данных 
и т. д. «Аквариус» будет продавать 

серверные системы, системы хра-
нения данных, клиентские устрой-
ства и тонкие клиенты, сертифици-
рованные на совместимость с про-
дуктами VMware, сообщил 

”
Ъ“ 

представитель «Аквариуса». Финан-
совые условия соглашения партне-
ры не раскрывают. Александр Васи-
ленко отметил лишь, что продук-
ция ориентирована на госсектор, 
«который, как правило, заключает 
крупные контракты на поставки 
оборудования объемами в едини-
цы и десятки миллионов долла-
ров» .  Помимо «Аквариуса»,  у 
VMware только шесть OEM-партне-
ров по всему миру: Lenovo, EMC, HP, 
Dell, Cisco и Fujitsu.

• «Аквариус» основан в 1989 году 
и входит в Национальную компью-
терную корпорацию — один из круп-
нейших IT-холдингов на российском 
рынке. Компания обладает собст-
венным заводом по производству 
ПК и серверов в Ивановской области 
мощностью более 400 тыс. 
устройств в год. По данным IDC, 
в 2014 году по объему поставок 
 серверов в Россию «Аквариус» был 
на третьем месте после HP и DEPO 
Computers.

• VMware разрабатывает 
 программное обеспечение для вир-
туализации. 79,9%  обыкновенных 
акций VMware принадлежит кор-
порации EMC. Принципиальная 
 договоренность о поглощении EMC 
достиг нута с кор порацией Dell, сум-
ма сделки  составит $67 млрд, что 
станет рекордном для всей мировой 
IT-индустрии.
По данным PMR, объем россий-

ского IT-рынка в 2014 году составил 
€13,9 млрд. Примерно половину 
рынка составляют поставки раз-

личного телеком-, вычислительно-
го и IT-оборудования — объем это-
го сегмента составляет €6,9 млрд. 
По итогам 2015 года аналитики 
PMR прогнозируют падение рос-
сийского IT-рынка на 17,5%.

При приобретении различного 
IT-оборудования госорганы пока не 
обязаны отдавать предпочтение 
тем устройствам, на которых уста-
новлен российский софт. Исполни-
тельный директор АРПП «Отечест-
венный софт» Евгения Василен-
ко отмечает, что OEM-производство, 
при котором конечный продукт 
вендора получается путем сборки 
типовых комплектующих и ПО дру-
гих производителей, не делает про-
дукт отечественным. «Чтобы софт 
был отечественным, необходимо, 
чтобы исключительные права 
на него принадлежали российско-
му юрлицу, подконтрольному рос-
сийским бенефициарам»,— гово-
рит она. По ее словам, ограничение 
госзакупок программно-аппарат-
ных комплексов, в которых исполь-
зуется иностранное ПО,— это сле-
дующий этап работы в сфере им-
портозамещения, который так-
же будет необходимо прорабаты-
вать. Член координационного сове-
та по вопросам инновационного 
развития радиоэлектронной про-
мышленности Минпромторга Свет-
лана Апполонова отмечает, что со-
трудничество российских произво-
дителей оборудования с иностран-
ными разработчиками софта может 
быть полезно, однако не имеет от-
ношения к импортозамещению. 
«Риски использования такой про-
дукции в госсекторе очевидны»,— 
говорит она.

Мария Коломыченко

VMware выбрал 
серверное направление
Партнером компании в России станет «Аквариус»

«Яндекс» продолжает бороться 
за долю поиска, которую у ком-
пании постепенно  отнимает 
Google, за счет партнерств 
с разработчиками браузеров. 
Через год после того, как рос-
сийская компания договори-
лась с Mozilla об установке 
по умолчанию в Firefox, ее но-
вым партнером стала Microsoft, 
развивающая Internet Explorer 
и Microsoft Edge. В этих браузе-
рах на операционной системе 
Windows 10 поиск «Яндекса» 
станет основным на ключе-
вых для компании рынках — 
в странах СНГ и Турции.

Microsoft и «Яндекс» вчера объя-
вили о стратегическом сотрудниче-
стве. По его условиям, до конца го-
да в браузерах Microsoft на Win-
dows 10 страница «Яндекса» станет 
стартовой, а поиск от россий-
ской компании заменит в качестве 
поиска по умолчанию собственную 
систему Microsoft — Bing. Соглаше-
ние действует для пользователей 
из России, Белоруссии, Казахстана, 
Украины, Турции и ряда других 
стран. По информации 

”
Ъ“, среди 

них — Азербайджан, Армения, Гру-
зия, Казахстан, Киргизия, Молда-
вия, Таджикистан, Туркмения и Уз-
бекистан.

Взамен «Яндекс» будет помогать 
с продвижением Windows 10, в том 
числе рассказывать пользователям 
о ее преимуществах и возможно-
стях. По мнению собеседника 

”
Ъ“ 

в интернет-отрасли, «Яндекс» так-
же будет делиться с Microsoft ча-
стью выручки от контекстной ре-
кламы. «Сейчас вознаграждение 
партнеров 

”
Яндекса“ составляет 

около 10% от выручки с поиска. Mi-
crosoft будут платить примерно 
столько же или, может, немногим 
больше, ведь партнерство достаточ-

но знаковое. Впрочем, возможно, 
модель сотрудничества будет и дру-
гой»,— уточняет он.

Это не первый опыт партнерства 
«Яндекса» и Microsoft. Помимо уча-
стия обеих компаний в альянсе Fair 
Search, куда также входят Nokia, Or-
acle, Expedia, Tripadvisor и др., их 

связывает и продуктовое сотрудни-
чество. Так, с 2012 года «Яндекс» 
стал поиском по умолчанию в теле-
фонах на Windows в России, Украи-
не, странах СНГ и Турции.

«Яндекс» стремится остановить 
падение своей доли на рынке пои-
ска, где активное сопротивление 
ему навязывает Google. По данным 
LiveInternet, в сентябре 2015 года 
«Яндекс» занимал 57,4% рынка пои-
ска в РФ, Google — 34,9%, тогда как 
еще в сентябре 2013-го доли равня-
лись 62,2% и 26% соответственно. 
Для российской компании ситуа-
ция также осложнялась доминиру-
ющим положением Google на плат-
форме Android — до недавнего ре-
шения Федеральной антимоно-
польной службы, предписавшей 

американской компании устра-
нить нарушения закона «О конку-
ренции». Затормозить падение до-
ли «Яндекс» пытается, в частности, с 
помощью партнерских соглаше-
ний. Так, в ноябре 2014 года Mozilla 
вернула «Яндекс» в качестве поиска 
по умолчанию в браузер Firefox в 
России, хотя с 2004 года это место 
занимал Google.

Для Microsoft это также не первое 
аналогичное соглашение: в сентябре 
корпорация договорилась с круп-
нейшим китайским поисковиком 
Baidu.com (более 600 млн активных 
пользователей). Baidu стал домаш-
ней страницей браузера Microsoft 
Edge на Windows 10 в Китае.

Партнерство с Microsoft в сред-
несрочной перспективе может до-
бавить «Яндексу» 1,5–2 процентных 
пункта на рынке поиска и будет за-
висеть от скорости перехода на 
Windows 10 в стране, рассуждает 
старший аналитик Sberbank CIB 
Светлана Суханова. «С учетом того, 
что 

”
Яндекс“ более релевантен в 

России, чем Bing, у пользователей 
будет меньше стимулов менять 
предустановленный поиск. Поэто-
му доля 

”
Яндекса“ в Edge и Internet 

Explorer может стремиться к 100% 
по сравнению с 75% сейчас»,— за-
ключает госпожа Суханова.

По итогам сентября доля Internet 
Explorer на российском рынке деск-
топных браузеров составляла около 
11%, Microsoft Edge — 0,7%, оценива-
ет LiveInternet. Для сравнения: доля 
Google Chrome достигала 40,2%, «Ян-
декс.Браузера» — 15,2%, Firefox — 
14,1%. Доля десктопных пользовате-
лей Windows 10 в сентябре состави-
ла 4,9%, лидирует по этому показате-
лю Windows 7 с 60,5%, за ней идут 
Windows 8 и Windows ХР с 15,6% и 
14,1% соответственно.

Роман Рожков

Товарищ браузер
«Яндекс» договорился о партнерстве с Microsoft

Это уже вторая инвестиция го-
сподина Воробьева в банковский 
сектор — несколько лет назад он с 
партнером Михаилом Кениным 
владел крупным миноритарным па-
кетом банка «Санкт-Петербург» (18-е 
место по размеру активов), в 2008 
году нарастил долю до 9% и плани-
ровал увеличить «до 15–20%», одна-
ко на данный момент он владеет 
только 1,09% акций банка. Совко-
мбанк планировал на базе дочерне-
го банка развивать ипотечный биз-
нес фактически с нуля и даже под-
ключился к программе господдер-
жки ипотеки Минфина, однако сей-
час ни одного из банков среди участ-
ников программы нет.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, не исключают, что привлече-
ние нового совладельца позволит 
возродить ипотечную стратегию 
банка. «Учитывая связи нового ак-
ционера в администрации Москов-
ской области и девелоперском биз-
несе (является владельцем 50% 

”
Строительного альянса“ и 81,7% 

”
Самолет ЛО“, специализирующих-

ся на строительстве в Московской и 
Ленинградской областях), реализо-
вывать стратегию банка будет про-
ще»,— говорит один из них. По мне-
нию экспертов, с учетом вышепере-
численных обстоятельств не менее 
перспективной может стать и тема 
закупок и иного взаимодействия с 
Московской областью. Участники 
рынка не исключают, что актив-
ность господина Воробьева в этом 
плане могла быть вызвана тем, что 
ниша банка, активно взаимодейст-
вующего с властями Мособласти, с 
недавних пор вакантна. «Очевидно, 
что у Максима Воробьева должен 
быть в этой сделке свой интерес, и 
не исключено, что он может быть 
связан с текущей ситуацией с бан-
ком 

”
Возрождение“, который тради-

ционно был тесно связан хороши-
ми отношениями с администраци-
ей Московской области»,— полагает 
источник на рынке. Это открыто в 
своих публичных заявлениях под-
тверждал основатель «Возрожде-
ния» Дмитрий Орлов. По словам 
источника, близкого к банку «Возро-
ждение», после смерти господина 
Орлова эти связи пришлось под-

тверждать заново. «Благодаря хоро-
шим отношениям бизнесмена Ми-
хаила Прохорова с Андреем Воробь-
евым (господин Прохоров весной 
этого года был приглашен в совет 
директоров банка 

”
Возрождение“ 

членами его семьи.— 
”
Ъ“), была ор-

ганизована встреча с губернатором, 
где было продлено соглашение о со-
трудничестве. Сейчас в банке новые 
акционеры и руководители, соот-
ветственно, все эти связи придется 
выстраивать заново. Так почему бы 
этим не воспользоваться новому иг-
року»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“.

СКИБ для этого вполне подходит. 
«Основным кредитором банка явля-
ется ЦБ. На 1 сентября 4,5 млрд из 
4,6 млрд руб. его обязательств — это 
кредиты ЦБ. Соответственно, в акти-
вах у банка портфель ликвидных 
ценных бумаг,— указывает руково-
дитель департамента инвестицион-
ного консультирования ФБК Роман 
Кенигсберг.— С точки зрения чисто-
ты баланса это гораздо прозрачнее, 
чем кредитный портфель неизвест-
ного качества».

Юлия Локшина,  
Ольга Шестопал

Максим Воробьев  
диверсифицировал бизнес

ЦИТАТА

Google наступает на «Яндекс» 
своей мобильной частью, 
и  противопоставить здесь  
можно разве что такие партнер-
ские соглашения, способные 
 затормозить падение доли
— Алексей Басов,
вице-президент «Ростелекома»,  
в интервью ”Ъ“ в ноябре 2014 года
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культура

Спектакль «Кармен» в постановке 
режиссера Александра Тителя и ди-
рижера Михаэля Гюттлера оказал-
ся новой удачей Екатеринбургско-
го оперного театра, который давно 
и регулярно успешно конкурирует со 
столичными сценами. На премьере 
неожиданно для этой партитуры за-
хватывающей театральной истории 
побывала ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Новинка от Бизе, Тителя, Гюттлера, 
художника Владимира Арефьева, худож-
ника по свету Евгения Виноградова (вся 
визуальная часть спектакля необычай-
но изящна), режиссера по пластике Тать-
яны Багановой и труппы Екатеринбург-
ского оперного театра на сегодняшний 
день, бесспорно, лучшая «Кармен» в рос-
сийском оперном календаре. Это самый 
пластичный, тонкий, интригующий от 
первой до последней ноты как музы-
кально, так и драматургически, а также 
самый цельный при всем многообразии 
примечательных деталей спектакль.

Для компактной екатеринбургской 
сцены постановщики выбрали первую 
авторскую редакцию с разговорными 
диалогами и не прогадали. Язык ориги-
нала со сцены слышится никак не сме-
сью французского с екатеринбургским, 
а напротив, органично и динамично на-
низанными на драматургическую ткань 
репликами, сжимающими действие 
и позволяющими его пружине свободно 
распрямляться в музыкальных сценах.

Работа Гюттлера не первая в этом теа-
тре. Здесь вообще ценят импортных мас-
теров, причем готовы сотрудничать с ни-
ми на постоянной основе к всеобщей 
пользе и удовольствию. Так, Оливер фон 
Донаньи, ответственный за стройный 
музыкальный облик предыдущей свер-
дловской сенсации — оперы «Сатьягра-
ха» Филипа Гласса,— в день премьеры 
«Кармен» вступил в должность главно-
го дирижера театра. В свою очередь, Гют-
тлер — регулярный и желанный гость 
в екатеринбургской оркестровой яме — 
номинировался на «Маску» за Вагнера 
позапрошлого сезона. Но самое интерес-
ное то, что как тогда в «Летучем голлан-
дце» (те, у кого был случай проверить, 

знают, о чем идет речь), так, кажется, 
и теперь в «Кармен» он делает свою рабо-
ту с таким расчетом, чтобы партитура не 
только оживала, когда он за пультом, но 
и не теряла наработанной упругой живо-
сти и без него: местный репертуарный 
календарь устроен так, что спектакли ве-
дут разные дирижеры в очередь с дири-
жером-постановщиком, не бросающим 
постановку.

С другой стороны, трудно предста-
вить, кто еще здесь может справить-
ся с подобным премьерному темпом, 
притом сделает это с такой же тонко-
стью и гибкостью, легко распределяя 
краски, быстро и метко прорисовывая 
фразировку, ловко превращая канти-
лену в разговор и обратно. И несмотря 
на то что паре эпизодов все-таки при-
шлось стать жертвами гюттлеровской 
стремительности (квинтету контрабан-
дистов на первом представлении чуть 
не хватило точности, а хоровым эпи-
зодам иногда — важной невесомости), 
все звучание екатеринбургской «Кар-
мен» отмечено блеском и представля-
ется настоящей удачей.

От сценического воплощения фар-
товой драмы в Екатеринбурге тоже не 
оторваться. Титель продолжает свою ли-
нию аскетичных по рисунку, легких по 
интонации и напряженных по воздей-
ствию драматических представлений, 
таких, как в его последних московских 
работах — «Хованщине» и особенно «Ме-
дее». Не в пример им «Кармен» куда весе-
лее и напоминает о ранних московских 
спектаклях Тителя, например, о «Боге-
ме», где все дышало и сияло. «Кармен» — 
своего рода микс полетности тителев-
ского языка 90-х и его нового экспрес-
сионизма, причем удивительно орга-
ничный. Ключ к этой органике — транс-
формация жанра самой «Кармен», точ-
но прочерченная в екатеринбургском 
спектакле (не без помощи лаконичных 
и уместных хореографических интро 
Багановой к каждому акту) и ведущая 
зрителя от музыкально-театрального ре-
вю через лирическую комедию к траге-
дии. Причем так, что мы, едва ли не как 
зритель на премьере в парижской Opera 

Comique, чувствуем и видим: здесь как 
будто бы ничто ее не предвещало.

Режиссерский рассказ отсылает к лю-
бимым Тителем образам послевоенной 
Европы, но эти кавычки, в которые взята 
партитура, не выглядят самоповтором. 
Сцены выстроены так, что каждое дви-
жение главных и второстепенных геро-
ев (вот наконец Цунига становится по-
настоящему действующим лицом, что 
редкость, вот хор приобретает не одно-
мерный характер и особенное выраже-
ние) связывается в ясную и в то же вре-
мя как будто непредсказуемую цепь про-
нзительных эмоций и неожиданных со-
бытий. Здесь все словно слезли с котур-
нов или, что чаще, с той табуретки, с ка-
кой в парадном оперном антураже по-
лагается раскачивать бедрами или вы-
пячивать грудь, отображая испанские 
страсти. На сцене в Екатеринбурге — 
остросюжетная и филигранная по язы-
ку французская опера.

Наконец, главное — сольные пар-
тии. Для Ксении Дудниковой и Липари-
та Аветисяна это дебютные Кармен и Хо-
зе. Им обоим есть куда расти в соответст-
вующих партиях, но уже сейчас Хозе — 
чудесный, щедрый на вокальную неж-
ность герой. А Кармен одновременно уз-
наваема и ни на кого не похожа: она тре-
петна, неожиданно трогательна в своей 
осторожной и гибкой вокальной красо-
те. Их партнеры по сцене (Микаэла — 
Ольга Пешкова, Цунига — Александр Ко-
лесников, Фраскита — Ольга Тенякова, 
Мерседес — Ксения Ковалевская, Эска-
мильо — чуть больше, чем здесь хоте-
лось бы, импозантный Александр Крас-
нов) звучат и выглядят не подмогой или 
обрамлением, а стройным, воздушным, 
нервным и ярким ансамблем. Что убе-
ждает нас насчет будущей живости спек-
такля как в первом, так и во втором-тре-
тьем составах — так это в Екатеринбур-
ге принято.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Испанским страстям вернули 
французскую легкость
«Кармен» в Екатеринбургском театре оперы и балета

Сборная России, выиграв 
в  понедельник у черногор-
цев со счетом 2:0, пробилась 
на чемпионат Европы, кото-
рый состоится в следующем 
году во Франции (см. ”Ъ“ от 
13 октября). Новый формат 
турнира — с увеличившим-
ся с 16 до 24 команд числом 
участников — дает ей хоро-
шие шансы на этом континен-
тальном первенстве выступить 
успешнее, чем на предыду-
щих топовых соревнованиях, 
и по крайней мере преодолеть 
групповой этап.

Сегодня оценивать перспекти-
вы сборной России на чемпиона-
те Европы принято, вспоминая 
концовку отборочного цикла в ее 
исполнении. После замены летом 
главного тренера — Фабио Капел-
ло на Леонида Слуцкого — рос-
сийская команда резко прибави-
ла и выдала на финише квалифи-
кации ударный отрезок из четы-
рех выигранных подряд матчей. 
Именно он заставляет предпола-
гать, что сборная России способна 
во Франции выступить успешнее, 
чем на подавляющем большинст-
ве топ-турниров, до которых она 
добиралась раньше. В ее истории 
был всего один крутой взлет — 
бронза чемпионата Европы 2008 
года (кстати, после нервного от-
бора, благодаря гостевой победе 
хорватов над англичанами окон-
чившегося для россиян счастли-
во). В остальных случаях — и на 
континентальных, и на мировых 
первенствах — сборную России 
останавливал первый же барьер: 
она сходила на групповом этапе.

Впрочем, причины верить в то, 
что на ближайшем чемпиона-
те Европы российским футболи-
стам удастся увеличить свою стан-
дартную квоту из трех игр, долж-
ны быть связаны не только с их 
неплохой формой нынешней осе-
нью, а с куда более надежным фак-
тором — уровнем конкуренции.

У французского первенства — 
новый формат. Расширение коли-
чества участников континенталь-
ного чемпионата, имеющее це-
лью повысить его привлекатель-
ность, было одним из ключевых 
обещаний Мишеля Платини, ког-
да в 2007 году он избрался на пост 
президента Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA). 
Идея реализована: количество 
участников турнира во Франции 
увеличено с 16 до 24 команд.

Неизбежным следствием это-
го решения явилось некоторое 
размывание уровня. Это чувство-
валось уже в квалификации, в ко-
торой 53 страны разыгрывали 23 
путевки на чемпионат (24-я, как 
обычно, автоматически досталась 
хозяевам). Конкурс был как ни-
когда низок — меньше трех сбор-
ных на каждую вакансию. Так что 
нет ничего странного в длине спи-
ска пробившихся во Францию ко-
манд, не имеющих никакого опы-
та выступлений в финальных ста-
диях чемпионатов мира и Европы 
или по крайней мере не добивав-

шихся успехов уже несколько деся-
тилетий: исландцы, валлийцы, се-
вероирландцы, албанцы, румыны.

Сборной России снижение 
«конкурсного балла» также уже 
помогло. При прежнем формате, 
даже несмотря на свой блестящий 
осенний рывок, она бы все равно, 
заняв второе место в группе вслед 
за австрийцами, еще не могла счи-
тать себя участником чемпионата 
Европы, а готовилась бы к слож-
ному испытанию в виде ноябрь-
ских стыковых матчей. Способно 
снижение балла помочь и непо-
средственно во Франции.

12 декабря в Париже состоит-
ся жеребьевка чемпионата Евро-
пы. На ней будут сформированы 
составы шести квартетов груп-
пового раунда, которых при ста-
ром формате было на два меньше. 
А распределение по группам бу-
дет производиться на основании 
«посева» по четырем равновели-
ким «корзинам».

К вчерашнему вечеру были из-
вестны 18 сборных, завоевавших 
право сыграть во Франции,— по-
мимо россиян и хозяев, это сбор-
ные Англии, Чехии, Исландии, 
Австрии, Северной Ирландии, 
Португалии, Испании, Швейца-
рии, Италии, Бельгии, Уэльса, 
Румынии, Албании, Германии, 
Польши и Словакии. Вчера опре-
делились обладатели 19-й и 20-й 
путевок — одна команда из груп-
пы H и сильнейшая среди завер-
шивших квалификацию на треть-
ей позиции. Оставшихся четырех 
выявят «стыки».

Так вот, вне зависимости от ис-
хода заключительных игр квали-
фикации, «корзина», в которой 
окажется в декабре сборная Рос-
сии, известна. Базой для «посева» 
служит рейтинг UEFA для нацио-
нальных команд (его нельзя пу-
тать с клубным рейтингом, опре-
деляющим представительство 

стран в еврокубках, и рейтингом 
Международной федерации фут-
бола, FIFA), учитывающий резуль-
таты трех свежих отборочных ци-
клов. Россияне в нем вчера были 
девятыми, во второй «корзине», 
и не могли из нее никуда пере-
браться наряду со швейцарцами 
и австрийцами.

Вторая «корзина» — это не так 
уж плохо. В российской группе 
наверняка будет команда-гранд 
(в элитной «корзине» уже точно 
окажутся французы, немцы, ис-
панцы, португальцы и англича-
не, к ним присоединятся либо 
итальянцы, либо бельгийцы, ли-
бо голландцы, которые вообще 
очутились перед последним ту-
ром на грани вылета из квалифи-
кации). Но наверняка в ней будут 
и команды, не относящиеся даже 
ко «второму эшелону», с гораздо 
более скромным послужным спи-
ском, чем российский,— из треть-
ей и четвертой «корзин».

При этом существует важней-
шая деталь. Если раньше для вы-
хода в play-off, который, несом-
ненно, будет признан хотя бы от-
носительным успехом сборной 
России, надо было занимать как 
минимум второе место в груп-
пе, то инициатива Мишеля Пла-
тини и тут смягчила конкурс. Во 
Франции в игры на вылет просо-
чатся и четыре сборных из шести, 
занявших третьи места. Эту по-
блажку нетрудно спроецировать 
на предыдущий, украинско-поль-
ский, чемпионат Европы. Он счи-
тался провальным для сборной 
России. Между тем она набрала 
в своей группе четыре очка и бы-
ла именно первой среди третьих 
команд группового раунда. «Фран-
цузская система» без вопросов вы-
вела бы ее в play-off.

Собственно, на «французскую 
систему» нетрудно спроециро-
вать и прежние циклы целиком. 
1/8 финала — это 16 сборных, как 
раз столько, сколько до сих пор 
принимала финальная стадия. 
А российская сборная при всем 
ее жутком дефиците настоящих 
футбольных подвигов худо-бед-
но финальные стадии европей-
ских чемпионатов не пропускала 
с 2004 года.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2016

В составе реорганизованной 
группы
Шансы сборной России дойти до стадии play-off  
чемпионата Европы существенно возросли
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культура спорт

10-й фестиваль «Территория», проходивший при 
 поддержке Альфа-банка, Фонда Михаила Прохорова 
и компании СИБУР, завершился спектаклем новоси-
бирского театра «Красный факел» в постановке Тимо-
фея Кулябина. Пьесу Чехова играли на языке глухоне-
мых. Рассказывает АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

Подмостки и зал разделяет меньше метра, занавеса нет. 
Разглядывая сцену, заставленную светло-серой мебелью, слег-
ка стилизованной под начало XX века, замечаешь, что и стен 
между комнатами нет — художник Олег Головко заменил их 
линиями на полу и ни к чему не прикрепленными дверями.

Скрипит дощатый пол. Чебутыкин (Андрей Черных) шур-
шит газетой. Горничная Анфиса (Елена Дриневская) шлепает 
тапками, со звоном ставя на стол поднос. Из столовой в гости-
ную, неловко стуча каблуками, бегает высокая женщина — 
строгий костюм подсказывает, что это Ольга (Ирина Криво-
нос). На стуле в гостиной отрешенно сидит Маша (Дарья Еме-
льянова) — в черном под старину платье. Резвушка в белых 
штанах и майке — явно Ирина (Линда Ахметзянова) — вруба-
ет висящий над сценой телевизор: яркие губы Майли Сайрус 
выводят «I will always want you». Ольга выключает клип и да-
же шлепает Ирину от возмущения. Потом, словно извиняясь, 
трогает ее за плечо и жестикулирует. «Отец умер ровно год на-
зад, как раз в этот день, в твои именины…» — подсказывают 
титры. И только тут понимаешь, что спектакль уже идет.

Любой режиссер объяснит, что на сцене должно быть как 
можно меньше посторонних звуков. На этот раз все не так. 
У дома Прозоровых своя партитура, она становится фоном 
очень тихого, но оглушительно эмоционального спектакля, 
в котором вслух говорит только слуга Ферапонт (у Чехова 
именно он глухой). Кроме песни Майли Сайрус есть еще об-
щий танец под музыку из мобильника в ожидании ряженых 
(глухие слышат музыку ногами), треньканье эсэмэсок («Трам-
там-там»,— пишет влюбленный Вершинин Маше. «Там-там-
там»,— отвечает она) и невидимые залу ролики на айфоне, ко-
торыми смешной мальчишка Тузенбах веселит Ирину.

Затертость чеховских пьес и, как следствие, неспособность 
актеров произнести ни слова без фальши (попробуй не фаль-
шивь, когда у всех на слуху голоса сотен предыдущих испол-
нителей) каждый режиссер преодолевает по-своему. В интер-
вью Тимофей Кулябин признается, что давно уже собирал-
ся взять какой-то известный текст, «вырубить звук — и по-
смотреть, как поменяется история». На подступах к «Трем се-

страм» он поставил в московском Театре наций «Сонеты Шек-
спира», в котором сонеты звучали в записи, и «Евгения Оне-
гина» в «Красном факеле», где текст также звучал «за кадром».

Язык жестов для «Трех сестер» учили полтора года — акте-
ры перенимали все особенности поведения глухих. Тут стоит 
пояснить, что «Три сестры» Кулябина не просто сделаны в ру-
сле традиционного психологического театра, это тот редкий 
сегодня случай, когда все приемы психологического театра 
работают.

Жестами врать труднее, чем словом,— тоска героев, скры-
тая знаменитым чеховским подтекстом, выходит на первый 
план. Изъясняясь руками, актер должен все время видеть гла-
за партнера, дотрагиваться до него, чтобы обратить на себя 
внимание. В итоге партнеры так зациклены друг на друге, что 
заигрывать со зрителем им просто некогда (хотя зритель не 
в состоянии оторваться от сцены — слишком уж там подлин-
ная жизнь). Да и чего заигрывать, когда от зала, как и от осталь-
ного мира, их отделяет непреодолимая стена молчания.

Так сама форма спектакля Кулябина выражает суть пьесы 
Чехова — историю образованных столичных людей, физиче-
ски не могущих прижиться в глуши. Не важно, когда проис-
ходит дело: сто лет назад или сегодня, не важно, что отделя-
ет Прозоровых и компанию близких им офицеров от других: 
«лишние», как говорит Маша, знания или глухота. Важно, что 
они категорически чужие всему остальному миру, который 
проникает в дом в виде мещанки Наташи (Клавдия Качусова), 
прибирающей все к рукам: последний акт идет на почти пу-
стой сцене — мебель сложена и накрыта пленкой.

Надо бы сказать о странной музыкальности этого почти 
беззвучного спектакля, о пугающе правдиво существующих 
актерах. О нелепом смехе Чебутыкина (Андрей Черных) и тя-
желом взгляде Соленого (Константин Телегин). О третьем акте, 
который происходит в темноте (в городе пожар): герои подсве-
чивают себя телефонами, а выходит почти рембрандтовская 
живопись, озвученная шумом пьяного Чебутыкина, бьющего 
чем-то об пол,— так режиссер воплощает чебутыкинскую при-
сказку «тарарабумбия». Сказать о том, как, пытаясь догнать 
Вершинина, Маша то ли кричит без звука, то ли задыхается. 
Как смотрит на нее Ирина, вдруг открывшая, что вот этот ужас 
и есть любовь. О том, как странный звон, повисший в воздухе, 
в финале разразился звуками марша — будто у сестер от потря-
сения вдруг включился слух. Вообще, тут стоило бы многое 
еще сказать, но этот спектакль лишних слов не предполагает.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Пьеса без слов
«Три сестры» Тимофея Кулябина на фестивале «Территория»

Александр Титель продолжает 
свою линию аскетичных по рисун-
ку, легких по интонации и напря-
женных по воздействию драмати-
ческих представлений  

прямая 
речь

Что нас ждет 
во Франции?

Алимжан Тохтахунов,  
президент   
Отечественного футбольного фонда:
— Собралась хорошая команда, которая 
умеет играть в футбол, поэтому во Фран-
ции они сыграют отлично и кому-то устро-
ят неприятности. Трудно будет бороться 
с тройкой лидеров — командами Фран-
ции, Испании и Италии,— но в футболе 
все может быть. Капелло хороший тре-
нер, но он не смог собрать команду. При-
шел Слуцкий — и игра пошла. И еще хоро-
шо, что вернулся Мутко. Он для футбола 
счастливый человек: когда Мутко в футбо-
ле, мы добиваемся успеха и победы.

Аркадий Дворкович,  
заместитель председателя  
правительства России:
— Надеюсь, настоящий праздник. Евро-
пейский футбол лучших сборных конти-
нента, и Россия — среди них. Хочу, чтобы 
было запредельное нервное напряжение, 
боление до потери голоса, до слез — луч-
ше радости, чем разочарования. И чтобы 
российский флаг был в Париже в послед-
ний день турнира. А если нет, чтобы игра 
наших ребят вызвала гордость у всех бо-
лельщиков.

Михаил Ефремов,  
заслуженный  артист России:
— Во Франции нас ждет прекрасное ви-
но, хлеб и сыры, которые мы не можем 
купить в России из-за санкций. А под 
прекрасное вино и устриц мы можем 
и выиграть или хотя бы выйти из груп-
пы — тогда вообще будет праздник жиз-
ни. Впрочем, об этом рано говорить, по-
тому что все зависит от того, в какую 
группу мы попадем. Это дело случая.

Игорь Лебедев,  
зампред Госдумы:
— Победы на Евро я, конечно, не жду, но 
повторения 2008 года очень хотелось бы. 
И сейчас Слуцкий должен принять реше-
ние: ЦСКА и Лига чемпионов или сборная 
и Евро-2016. Еще одна трудность — это 
возраст команды. Успешные сборные де-
лают ставку на молодежь. А для нас это бе-
да — скорее, не Евро, а последующего за 
ним чемпионата мира.

Валерий Рейнгольд,  
экс-футболист «Спартака»:
— А посмотрим, с кем мы играли: Молда-
вия, Черногория, Лихтенштейн! Если мы 
ликуем, одерживая над ними верх, то я да-
же думать не хочу, что нас ждет во Фран-
ции. Сейчас уровень сборной — ниже 
плинтуса. И посмотрите на возраст игро-
ков! Двум центральным защитникам Игна-
шевичу и Березуцкому на двоих через год 
будет 70! И Роману Широкову будет 35, 
и что он будет делать против Испании, 
Португалии, я не знаю.

Контракт Леонида Слуцкого  
(в центре) с РФС был рас-
считан до окончания отбо-
рочного цикла Евро-2016. 
Однако сомнений в том, 
что он будет руководить 
сборной России во Фран-
ции, уже не осталось   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Отборочный турнир чемпионата Европы 2016 года
Заключительный, 10-й тур
Группа С. Белоруссия—Македония 0:0. Люксембург—Словакия 2:4 
(Мутш, 61; Жерсон, 65 (пен.); Марек Гамшик, 90+1 — Гамшик, 24, 90+1; 
Немец, 29; Мак, 30). Украина—Испания 0:1 (Марио Гаспар, 22).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. Испания 9 0 1 23:3 27

2. Словакия 7 1 2 17:8 22

3. Украина 6 1 3 14:4 19

4. Белоруссия 3 2 5 8:14 11

5. Люксембург 1 1 8 6:27 4

6. Македония 1 1 8 6:18 4

Группа Е. Эстония—Швейцария 0:1 (Клаван, 90+4 (автогол)). Литва—
Англия 0:3 (Баркли, 29; Арлаускис, 35 (автогол); Окслейд-Чемберлен, 62). 
Сан-Марино—Словения 0:2 (Цесар, 54; Нейц Печник, 75).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. Англия 10 0 0 31:3 30

2. Швейцария 7 0 3 24:8 21

3. Словения 5 1 4 18:11 16

4. Эстония 3 1 6 4:9 10

5. Литва 3 1 6 7:18 10

6. Сан-Марино 0 1 9 1:36 1

Сборные Испании, Словакии, Англии и Швейцарии напрямую вышли в финальную часть Евро-2016.  
Сборные Украины и Словении сыграют в стыковых матчах.
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